
Ulloa reafirma apoyo a Pacyt 
pese a distancia con proyecto

INTENDENTE JUSTIFICÓ SU AUSENCIA A INSTANCIAS INFORMATIVAS

A la abstención de Contraloría del 
pasado viernes, que mantiene dete-
nida la Fase I de urbanización, y la 
poca claridad respecto a los argu-
mentos esgrimidos por el ente revi-

sor, ayer se sumaron los dichos del 
intendente Jorge Ulloa, quien repa-
ró en la falta de información que ha 
existido entre los encargados del 
proyecto y el Gore. 

Si bien, recalcó que nadie del 
mundo político, académico o 
empresarial está contra del avance 
del proyecto, la máxima autoridad 
regional apuntó que, hasta hoy, no 

cuenta con todos los antecedentes 
del caso. Eso sí, fue claro en recal-
car que “este intendente, lo que ha 
señalado en todos los tonos, es que 
(desea) que este proyecto vea la luz, 

pero de la forma más correcta que 
corresponda”. 
En los próximos días el proyecto 
volverá a presentarse ante la 
Contraloría. 

Jefe del Gore hoy debería recibir informe sobre trámites del Parque encomendado a sus seremis.
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Descartan uso 
de restricción 
vehicular para 
disminuir tacos 
en Concepción
POLÍTICA PÁG. 10

Directivo Simon Larkin participó del lanzamiento de la 1ª fecha del torneo chileno de Rally Mobil 2018, prueba de fuego para que la ciudad 
traiga el evento internacional. En el encuentro fue recibido por el alcalde local Álvaro Ortiz y su par de Talcahuano, Henry Campos.

Productor del campeonato mundial de Rally da su apoyo a Concepción:  
“Si estamos acá es porque pueden tener Mundial” 

Ángel Parra será  
el encargado de 
abrir Noches de 
Jazz, Vinos & Blues
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EDITORIAL: VIH EN ALZA, UNA AMENAZA QUE DEBE SER AFRONTADA ABIERTAMENTE 

Un 15,5% de los encuestados fue 
víctima de robo con violencia, sien-
do la zona con la mayor tasa en 
este tipo de delito entre las ciuda-
des sondeadas.

Seis de cada 10 
comerciantes han 
sido víctimas de 
la delincuencia

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 17
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En cinco años 
hubo 1.443 casos 
de contagio por 
VIH en Bío Bío 
Hombres concentran la mayor tasa de 
aumento, con un 87% versus un 13% en las 
mujeres.
CIUDAD PÁG. 11
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¿Quién custodiará al custodio?
Si la Contraloría General de la República hubiese he-

cho bien su trabajo, el fraude en Carabineros no hubiese 
alcanzado los ribetes que tiene hoy.  

Según el Contralor, la denuncia no fue clara, 
pero estimo que es tarea de esa entidad auditar 
y detectar lo que corresponda. Ahora y como 
siempre ocurre, se corta por el hilo más delga-
do y se destituye a dos funcionarios contralo-
res, pero me pregunto si esos auditores o con-
tralores eran autónomos o dependían de alguna 
jefatura, es decir algo más falló.  

Ahora si todo es tan simple, podríamos esperar y en 
otras instituciones situaciones análogas. 

Parece que la Contraloría para algunas situaciones 

es altamente severa y para otras no, y con ello me refie-
ro a las mutualidades que son entidades privadas y no 
públicas. 

Asimismo el caso fraude de Carabineros en sus 
inicios y sin que se llegara a resultados fue inves-

tigado por el Ministerio Público, ¿acaso el Fis-
cal no era buen investigador o pensó que todo 
estaba totalmente claro?  

La verdad es que la Contraloría General de la 
República y el Ministerio Público son autónomos y, 

por lo mismo, creo hace falta un órgano que los contro-
le a ellos. 
 
Alberto Contreras Silva

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DANNY MONSÁLVEZ ARANEDA 
@MonsalvezAraned

INMORTAL @_Inmortal_0 
Qué buena nota del @DiarioConce (sobre 
regreso de Vial), y que recuerdos.... El 2006 lle-
gamos a la liguilla por el ascenso a Primera A, 
con una memorable salida del equipo en 
Collao recibido con juegos artificiales.

Cámara de seguridad 
  
Señor Director: 

Existen distintas formas de pro-
porcionar una sensación de seguri-
dad y de orden en la comunidad. Una 
de ellas es la existencia de cámaras 
de vigilancia que se instalan en secto-
res estratégicos de la ciudad. Así es 
como se puede identificar oportuna-
mente conductas temerarias de cho-
feres, actitudes sospechosas de indi-
viduos que operan al margen de la ley 
y también el comercio ambulante.  

Es por lo anterior que genera gran 
molestia la falta de la cámara que se 
encontraba instalada en la esquina 
de las calles Maipú con Aníbal Pinto 
en Concepción, la cual fue derribada 
por un taxibús hace un par de meses 
y la cual, inexplicablemente, no fue 
repuesta.  

Es de esperar que autoridad asig-
ne prontamente los recursos para 
que esta tan fundamental y amigable 
camarita retorne a ese lugar. 

 
Gary Parra Sanhueza 
 
Adentro y afuera 
  
Señor Director: 

Cathy Lanier, ex jefa de Policía Me-
tropolitana de Washington declaró 
en relación a crisis de confianza tras 
hechos de corrupción, al participar 
en seminario de la Fiscalía Nacional, 
dijo: “Si no se está mirando, desde 
afuera lo que debe cambiar en la poli-
cía, es difícil que cambie”. 

En buen chileno sería, mientras un 
baño público por un largo tiempo 
esté bien cerrado y lleno de personas, 
por lo que todos están ambientados, 

no se siente del mal olor. Pero si al-
guien de afuera abre, si se percatará 
del mal olor. Si nadie entra al baño, 
todo seguirá igual. Más claro que 
echarle agua. 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Valores y sexualidad 
  
Señor Director: 

Se dice que hay mucho Sida y 
embarazos no deseados en nues-
tro país, ¿pero qué hacemos para 
desincentivar los factores que lo 
desencadenan? El sentido común 
dice: si se promueve una costum-
bre o hábito en un ser humano, 
éste lo toma. 

Visité un Colegio por terceras ra-
zones y fui sorprendido al ver a jó-
venes pololeando, besándose muy 
apasionadamente en los pasillos y 
patios del mismo, ante la indiferen-
cia de los compañeros y los profe-
sores. Si ésta permisividad en un 

colegio se llama hoy apertura de 
mente o libertad de expresión o di-
versidad; no entiendo nada, si esto 
no estimula las relaciones sexuales; 
tampoco entiendo.  

Si esto es parte de los actuales es-
quemas de educación, formación de 
criterios y valores; peor aún. Me parece 
deberíamos abrir bien los ojos y madu-
ramente promover más los valores que 
los antivalores o terminaremos trastro-
cando todo contribuyendo solo a la 
alienación del ser humano. 

Todo indica que con mucha irres-
ponsabilidad no se está haciendo uso 
de la inteligencia, el criterio, la lógica y 
el sentido común. Lo lamento por el 
mundo que espera a nuestros niños. 

 
José Manuel Caerols S. 
 
Rebaja de impuestos  
por educación 
  
Señor Director: 

Una de las franquicias tributarias 

definidas para la “clase media” es 
el beneficio por gastos en educa-
ción aplicado desde la declaración 
de Renta del año tributario 2013. 
Este beneficio es destinado a pa-
dres que tienen hijos estudiando 
en alguna institución de enseñan-
za preescolar, básica, diferencial 
y/o media reconocida por el Esta-
do. Corresponde a un crédito para 
aquellos contribuyentes afectos al 
impuesto de segunda categoría 
(llamado también Impuesto Úni-
co al Trabajo) o al Impuesto Glo-
bal Complementario. Para acce-
der a este beneficio, los padres de-
ben cumplir los siguientes 
requisitos: la suma de las rentas de 
ambos no debe superar las 792 UF 
anuales (poco más de 21 millones 
de pesos al 31 de diciembre de 
2017), que los hijos sean menores 
de 25 años acreditando una matrí-
cula en una entidad educacional 
mencionada anteriormente y que 
además cumplan con el requisito 

de asistencia del 85%. 
A partir del año tributario 2014, 

el monto del beneficio se estable-
ció en 4,4 UF (117 mil pesos apro-
ximadamente) por cada hijo que 
cumpla los requisitos anteriores. 
Para acceder a este beneficio los 
padres no es necesario que acredi-
ten los gastos de educación de sus 
hijos, con ningún tipo de docu-
mento, sino que son las mismas 
entidades educacionales las que 
informan al SII mediante declara-
ciones juradas los estudiantes ma-
triculados asociados al RUT de 
sus padres. Cada padre tiene dere-
cho al 50% de este beneficio, pero 
se permite la cesión del derecho al 
otro progenitor.  

La restricción de que las rentas 
de ambos padres no supere las 792 
UF anuales, hace que para optar a 
este beneficio, deben tener un in-
greso familiar mensual de $1,78 
millones máximo (considerando 
renta de padre y madre). Sin em-
bargo, así como existe este techo, 
también existe un piso, que guar-
da relación con que al menos uno 
de los progenitores deben estar 
afecto a impuesto de segunda ca-
tegoría, por tanto, su renta míni-
ma debiera ser al menos $792 mil 
imponible. Por ello, se recomienda 
revisar los ingresos familiares para 
evaluar entre los dos progenitores 
quién es más conveniente que se 
quede con el derecho a recuperar 
este crédito, y no se pierda el bene-
ficio. 

 
Karin Bravo Fray 
Directora Programas Advance FEN 
Universidad San Sebastián

Un 19 de abril de 1933 un grupo 
de personas se congregaba para 
dar vida al Partido Socialista de 
Chile. Entre sus fundadores se des-
tacan, entre otros, a Eugenio Mat-
te, Oscar Schnake y Eugenio Gon-
zález. Entre las fuentes ideológicas 
que nutrieron al socialismo a con-
tar de los años treinta se pueden 
mencionar el anarquismo, socia-
lismo libertario, humanismo, el 
nacionalismo progresista y una 
propuesta latinoamericanista.  

Este nuevo partido de izquierda 
abrazó el marxismo como doctri-
na y método de interpretación de 
la realidad; asimismo, como seña-
la Julio Cesar Jobet, el Partido So-
cialista congregó a trabajadores 
manuales e intelectuales, clases 
medias y pequeña burguesía. A lo 
anterior se puede sumar la pre-
sencia de un segmento militar y 
masónico en su fundación. 

De la conformación de ese va-
riopinto grupo, se puede explicar 
uno de los rasgos que marcará la 
historia del partido en estos 85 
años de vida: la aparición de co-
rrientes/tendencias internas, las 
tensiones y la presencia de caudi-
llos o liderazgos. 

Desde su fundación, el socialis-
mo ha transitado por varias etapas 
y momentos no menos convulsos, 

partido. El triunfo de Allende sig-
nificó la culminación de un proce-
so en la construcción estratégica 
de la vía chilena al socialismo; pero 
los controversiales años de la Uni-
dad Popular, convertirían al Parti-
dos Socialista en uno de los prin-
cipales protagonistas del periodo. 

El golpe de Estado de 1973 con-
llevó toda una travesía para los so-
cialistas. A la represión de la dicta-
dura, se sumó el análisis y autocrí-
tica sobre el fracaso y derrota. 
Fines de los setenta y la década de 
los ochenta se caracterizarían por 
un proceso de renovación; es decir 
un cambio político, cultural y epis-
temológico. Atrás quedaban los 
ideales políticos revolucionarios 
de los años 60 y 70 para dar paso a 
la idea de buscar lo posible, aque-
llo que Lechner denominó “Realis-
mo político”. 

Desde hace unos años el parti-
do, así como otras colectividades, 
vive un proceso de cuestionamien-
to ciudadano. Lamentablemente 
tenemos que decir que ese gran 
partido que animaba los debates 
públicos, las discusiones sobre el 
tipo de Estado y sociedad, así 
como formador de jóvenes y espa-
cio de encuentro intelectual, se ha 
ido apagando peligrosa y lenta-
mente. No dejemos que eso ocurra.

desde las divisiones de los años 
cuarenta hasta su reunificación 
en 1957. Entre medio, la irrupción 
de Salvador Allende como líder 
indiscutido y sus intentos por lle-
gar a la presidencia de la Repúbli-
ca, a lo cual se puede sumar los de-
bates internos sobre el sistema de 
alianzas o bien las controversias 
sobre la vía revolucionaria (lucha 
armada) o institucional para la 
construcción del socialismo. Si 
bien los congresos del 65 y 67 se in-
clinaron por lo primero, el partido 
nunca dejo de participar de las 
elecciones, en el parlamento y en 
el debate público. 

Sin duda los años setenta fueron 
un momento paradójico para el 

Ese gran partido 

que animaba los 

debates públicos, 

contribuía a la 

formación 

intelectual de los 

jóvenes, se ha ido 

apagando peligrosa 

y lentamente.

Mauricio Herrera Vásquez: Desconfianza 
da que quieran volver a autorizar uso de 
motores en la Laguna Grande. Mientras en 
todas partes se está trabajando para recupe-
rar zonas silvestres, acá quieren retroceder 
décadas.

PS en Chile:  
85 años de historias

“Un proyecto de esta envergadura (Pacyt) debe 
pasar no solo esta barrera, sino que probable-
mente otras dificultades y, como tal, la enfren-
tamos con toda tranquilidad y firmeza”. Pablo 
Saavedra, coordinador de Pacyt.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

S
e había dado señales 
de alarma, la juventud 
chilena en riesgo, con 
consumo altísimo de 
drogas y alcohol, una 
situación preocupan-

te que está a pleno conocimiento 
de la sociedad y, sin embargo, no 
ha sido suficiente para que las au-
toridades gubernamentales im-
plementen medidas efectivas y de-
cididas, detenidas por el omnipre-
sente temor a lo políticamente 
incorrecto, como si imponer lo 
que la ley y la razón indica tuviera 
que pasar siempre ,y en todos los 
casos, por un implícito plebiscito. 

Las nuevas cifras no son alenta-
doras, la mortalidad en Chile por 
VIH duplica promedio mundial. 
Hace unos días, como era de espe-
rar de las instituciones involucra-
das, cada vez que estas noticias 
golpean la opinión pública, en este 
caso, el Ministerio de Salud entre-
gó los primeros lineamientos del 
Plan Nacional para revertir el au-
mento de los contagios. El Minsal, 
junto con informar que en Chile 
hay casi cien mil personas conta-
giadas por VIH, y que el cincuen-
ta por ciento de las cuales lo des-
conoce, observa un sostenido au-
mento de los casos de los últimos 
años, afectando a especialmente a 
los adultos jóvenes. 

El Ministro de la cartera señala 
que la situación reviste especial 
gravedad, ya que la mortalidad de 
la enfermedad en el país llega a 
2,9 por cada 100 mil habitantes, 
más del doble del promedio mun-
dial de 1,2. No resulta particular-
mente difícil concluir -al registrar 
que en 2017 hubo 5.800 pacientes 
diagnosticados con el virus, que la 
cifra se ha duplicado en pocos 
años y que sigue una tendencia a 
seguir subiendo-, que la situación 
dista mucho de estar controlada. 

Una de las principales determi-
nantes de este estado de cosas, no 
es justamente un descuido de las 
autoridades de salud, ni siquiera 

un comportamiento inadecuado 
de las personas, sino la falta de ma-
durez de la sociedad para discutir 
abiertamente su sexualidad, un as-
pecto fundamental del ser huma-
no y que, sin embargo, se silencia 
como si no existiera, o se trata de 
enfrentar la educación sexual de 
modo parcial, en una atmósfera 
llena de recelos y vergüenzas. 

Es por eso que para cambiar esta 
dramática tendencia se requiere 
de un cambio cultural, pero mien-
tras se produce, un proceso que 
deja al menos una generación per-
dida, es necesario trabajar de ma-
nera “colaborativa, participativa 
y comprometida entre la sociedad 
civil y las sociedades científicas. 
Sin ellos, esta tarea sería muy difí-
cil de alcanzar”, en la conclusión 
del Ministro de Salud, al indicar 
que se requiere tanto un enfoque 
clínico y como psicosocial.  

Según la autoridad, algunas me-
didas específicas son el facilitar el 
acceso al testeo y asegurar su dis-
ponibilidad en los centros para 
esos efectos, además de aumentar 
los centros de salud especializa-
dos. Recientemente, desde el mun-
do político se impulsa la penaliza-
ción al que contagie a sabiendas, 
iniciativa que por otra parte se cri-
tica por la imposibilidad de probar 
ciertas implicancias, como son la 
intencionalidad, las conductas de 
riesgo, el estado de salud previo de 
la persona que acusa haber sido 
contagiada y de aquella a la que se 
le responsabiliza del contagio, 
para establecer jurídicamente las 
responsabilidades. 

 Se deja de atender adecuada-
mente a la razón de base, la falta de 
cultura, la falta de educación se-
xual, el ocultamiento de una con-
ducta parte inseparable de nues-
tra humana condición. Abrirse a 
esta realidad sin falsos rubores es 
uno de los prerrequisitos.

La situación reviste 

especial gravedad, 

ya que la 

mortalidad de la 

enfermedad en el 

país llega a 2,9 por 

cada 100 mil 

habitantes, más del 

doble del promedio 

mundial de 1,2. No 

resulta difícil 

concluir, al registrar 

que en 2017 hubo 

5.800 pacientes 

diagnosticados con 

el virus, que la cifra 

se ha duplicado en 

pocos años.

EN EL TINTERO

la información está afuera, en 
otro lado, y hay que saber cómo 
salir a buscarla en un mundo al-
tamente complejo. 

Por eso es que la educación 
continúa un tanto descoloca-
da, con una discusión más cen-
trada en los contenidos que en 
la administración del conoci-
miento. ¿Quién es inteligente 
hoy? La inteligencia no está en 
el cerebro, sino en la mente, y la 
mente está afuera del ser hu-
mano: está en cómo nos relacio-

namos e interactuamos 
con el mundo que nos 

rodea. 
En eso, tal vez 

es importante po-
ner foco no tanto 

en los vacíos y déficits 
que los “viejos” notamos en 

las nuevas generaciones de es-
tudiantes, sino en cuáles son las 
competencias que han ido desa-
rrollando como primeras gene-
raciones de nativos digitales. 

En efecto, estos chicos pare-
cen estar aprendiendo más por 
la sociedad en que están in-
mersos que por sus colegios, 
pues fueron los primeros que 
aprendieron a acoplarse a la 
revolución inalámbrica. 

 
PIGMALIÓN

Nativos digitales

CONVIVENCIA

 Para nadie es un misterio 
que, ya bien avanzado el siglo 
XXI, marcado por la revolu-
ción de la era digital, la comu-
nicación global, las redes so-
ciales y la hiperconectividad, 
los paradigmas del conoci-
miento y el aprendizaje han 
experimentado un proceso de 
demolición y refundación. 

La forma con que nos en-
señaron a pensar, la lógica 
cartesiana, nos dice: cuan-
do no entiendan algo, divi-
danlo en unidades y 
analícenlo por se-
parado. Eso hoy 
lleva inevitable-
mente al error. 

Lo que se re-
quiere en estos tiem-
pos cambiantes y de rápi-
da obsolescencia tecnológica 
es operar con una lógica de 
síntesis, tomar distancia y no 
perder de vista el problema en 
su conjunto, una cualidad que 
ya se vislumbra como funda-
mental tanto para estudian-
tes, como para investigadores, 
emprendedores ejecutivos y 
tomadores de decisiones. 

Superado el paradigma del 
computador como cerebro y 
reemplazado por la inteligen-
cia de una red interconectada, 

VIH en alza: una  
amenaza que debe ser 
afrontada abiertamente 
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El diputado José Miguel Ortiz fue elegido por 
la unanimidad presidente de la Comisión Revi-
sora de Cuentas de la Cámara de Diputados. 

La entidad, que ya presidió en el período an-
terior, está encargada de analizar todos los gas-
tos y el ejercicio presupuestario de la corpora-

ción legislativa. 
Tras su reelección, el diputado demócrata 

cristiano señaló que “es un orgullo y un honor. 
Somos el órgano encargado de velar por el ejer-
cicio adecuado del uso de los fondos que se nos 
han asignado en la Ley de Presupuestos”.

Ortiz es reelegido presidente de la Comisión Revisora de Cuentas

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

INTENDENTE JUSTIFICÓ SU AUSENCIA A INSTANCIAS INFORMATIVAS

Ulloa reafirma apoyo  
a Pacyt pese a marcar 
distancia con proyecto

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

El jefe del Gore remarcó su apoyo al parque científico, 
aunque cuestionó lo que calificó como “descoordinación 
de información”. Dichos no fueron bien recibidos en la 
interna del proyecto.

Lejos de apaciguarse se encuen-
tra la situación que por estos días 
envuelve al Parque Científico y Tec-
nológico del Bío Bío, Pacyt. 

A la abstención de Contraloría 
del pasado viernes, que mantiene 
detenida la Fase I de urbanización, 
y la poca claridad respecto a los ar-
gumentos esgrimidos por el ente 
revisor, ayer se sumaron los dichos 
del intendente Jorge Ulloa, quien 
reparó en la falta de información 
que ha existido entre los encargados 
del proyecto y el Gore. 

Si bien, recalcó que nadie del 
mundo político, académico o em-
presarial está contra del avance del 
proyecto, la máxima autoridad re-
gional apuntó que, hasta hoy, no 
cuenta con todos los antecedentes 
del caso. Asimismo, subrayó que 
tampoco se han generado las ins-
tancias de comunicación con los 
responsables del proyecto, ni antes 
ni después del revés de Contraloría. 

“A mí, la gente del parque no me 
ha pedido ser recibida, nunca. Eso 
en primer lugar. En segundo, he te-
nido la información a la que todos, 
a través de ustedes, hemos podido 
acceder. Lo que está claro es que 
han existido dificultades en la toma 
de razón por parte de Contraloría”, 
comentó ayer Ulloa. 

“Lo que he señalado es que mien-
tras nosotros no demos solución a 
lo que Contraloría está señalando, 
esto no puede ni debe avanzar, por-
que Contraloría lo que está hacien-
do es ejercer su papel, en el sentido 
de ser garante de que el proceso es 
claro y no deja dudas. Al parecer la 
propia Contraloría tendría algunas 
dudas que es necesario despejar 
(...). Este intendente, lo que ha seña-
lado en todos los tonos, es que (de-
sea) que este proyecto vea la luz, 
pero de la forma más correcta que 
corresponda”, agregó. 

 
Diferencias por invitaciones 

El martes pasado los organismos 
comprometidos en Pacyt se reunie-
ron en una sesión ordinaria de di-
rectorio. La cita se esperaba marca-
da por el atraso en la toma de razón, 
pero también por la presencia del 
intendente Jorge Ulloa, quien había 
sido invitado. 

El jefe del Gore, sin embargo, no 
se dirigió al consejo, y según con-
firmaron desde la convocatoria 
tampoco entregó razones de su 

ocurrido es una descoordinación 
de información”. 

En Pacyt evitaron entregar de-
claraciones, aunque se mostraron 
sorprendidos por dichos del titular 
del Gore. Desde la interna del pro-
yecto también se aseguró que Ulloa 
ha sido invitado a las dos últimas se-
siones de directorio. 

Igualmente, se subrayó que no se 
generó una instancia formal tras el 
oficio de Contraloría, porque éste 
fue conocido el viernes y el martes 

siguiente se encontraba fijada la 
cita general de directores, por lo 
que dicha oportunidad era la que se 
aguardaba para informar del esta-
do del parque al intendente. 

 
Escenarios que se abren 

El lunes Jorge Ulloa instruyó al se-
remi de Economía, Mauricio Gu-
tiérrez, formar un equipo para reco-
pilar antecedentes de Pacyt en su 
tranco actual. La administración 
de la iniciativa hizo llegar el pasado 
martes los datos solicitados, por lo 
que el intendente debiera estar hoy 
en posesión de ellos. 

En cuanto a la insistencia en Con-
traloría Regional, el seremi de Obras 
Públicas, Daniel Escobar, evitó dar 
plazos, aunque confirmó que el pro-
yecto cuenta con el apoyo de la car-
tera. “Creemos que es un tema ne-
tamente de forma”, sostuvo. 

Requerido por la situación de Ju-
lián Corbett, actual director de Ar-
quitectura del MOP y personaje cla-
ve para Pacyt -la nueva presenta-
ción en Contraloría pasa por esa 
unidad-, Escobar no entregó luces 
sobre su continuidad. “No creo que 
esto sea responsabilidad de uno o 
unos pocos, esto es un tema admi-
nistrativo”, sentenció. 

Contraloría podría demorar me-
ses en ofrecer una nueva respuesta 
de cara a la Fase I de urbanización.
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Ángel Rogel/Marcelo Castro/Javier Cisterna 
contacto@diarioconcepcion.cl

es el monto comprometido 
para el levantamiento del 
Parque Científico y 
Tecnológico del Bío Bío.

mil millones
14

en pronunciarse 
nuevamente. Desde Pacyt 
esperan el primer semestre 
iniciar obras.

Contraloría puede 
demorar meses

ausencia. Consultado a ese res-
pecto, Ulloa replicó que efectiva-
mente ha sido convidado en su 
condición de líder local, pero que 
le parece prudente, primero, “que 
el tema se despeje”. “Quiero infor-
marme bien respecto de lo que 
ocurre y luego tomaré la postura 
que me corresponda”, añadió. 

En ese sentido, Ulloa tuvo pa-
labras críticas para la gestión del 
proyecto en esta etapa de incer-
tidumbre. “Me habría parecido 

mucho más conveniente que, de 
haberse conocido esta situación, 
hubieran sido los encargados los 
que se hubieran apersonado en 
esta Intendencia para darme a 
conocer el tema. No lo hicieron. 
Lo lamento, pero creo que es la 
manera en que debiéramos haber 
conversado (...). Lo que necesito 
es que la información sea, ade-
más, muy bien coordinada para 
evitar dificultades. Más bien, creo 
que en esta situación lo que ha 
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Core conmemoró 25 años  
a pocos meses de su división 

EN SEPTIEMBRE, SEIS CONSEJEROS INICIARÁN PRIMERA ETAPA DEL GORE EN ÑUBLE 

Poco antes del mediodía 
de ayer, el cuarto piso del edi-
ficio del Gobierno Regional 
estaba atestado de autorida-
des. Ahí estaban la mayoría 
de los integrantes del actual 
gabinete regional, alcaldes 
de la provincia de Concep-
ción y, por cierto, el inten-
dente Jorge Ulloa. 

Todos reunidos, junto a los 
28 consejeros regionales del 
Bío Bío, para conmemorar y 
saludar los 25 años del Con-
sejo Regional (Core), instan-
cia política que en los últi-
mos años ha ganado mayor 
visibilidad en la comunidad 
(principalmente después de 
que se establecieran eleccio-
nes directas) y, que en medio 
de una nueva administración 
de gobierno, afronta impor-
tantes desafíos. 

Ello, con una mayoría ofi-
cialista y con una oposición 
dispuesta a dialogar el pos 
del beneficio de la región. 
“En el partido estamos com-
prometidos a alcanzar 
acuerdos. Queremos ser 
una oposición constructi-
va”, dijo la consejera regio-
nal (core) y jefa de la banca-
da del PPD, Alicia Yáñez. 

En lo inmediato, la instala-
ción administrativa de la 
nueva región de Ñuble, que 
partirá en septiembre y deri-
vará en la división del cuer-
po político, es un tema de 
preocupación. 

Lo anterior, sin olvidar la 
importancia de aumentar el 
marco presupuestario del 
Fondo Nacional de Desarro-
llo Regional (Fndr) y la insta-
lación de las nuevas divisio-

Autoridades del gabinete regional e invitados especiales asistieron a sesión 
especial de la instancia, donde se destacaron los avances de la Región desde la 
creación y promulgación de la Ley de Gobiernos Regionales.

“Tenemos que ser 
capaces de dejar una 
cartera de proyectos 
importantes”.

Hernán Álvarez, core de Ñuble y jefe 
de la bancada de la DC.

“Hay un compromiso con 
la región de Ñuble, ellos 
por sobre temas 
partidistas”.

Javier Ávila, core de Ñuble y jefe de la 
bancada de RN.

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

nes del Gobierno Regional 
como parte de la nueva ley 
de fortalecimiento de las re-
giones. Así, al menos, lo dejó 
claro la presidenta del Core, 
Flor Weisse (UDI). 

Fue el día, además, en que 
se destacó el aporte del “to-
dos los Consejos Regionales” 
por su contribución al creci-
miento del Bío Bío. “Han 
cambiado la cara de la re-
gión”, dijo el intendente. 

“En estos 25 años, el Core 
ha dado un empuje adicional 
al desarrollo regional, priori-
zando algunas materias don-
de el sector público centrali-
zado no ha hecho foco o no 
lo ha logrado”, aportó el core 
de Ñuble, Javier Ávila (RN), 
quien lleva un poco más de 
10 años en el cargo. 

 
Desafíos 

El intendente Jorge Ulloa 
dijo que el próximo año se 
debería concretar la cuarta 
división del Gobierno Regio-
nal sobre Innovación, que va 
a ser una de las materias que 
tendrá que abordar el gobier-
no en materia de descentra-
lización. Aunque la instala-
ción de la región de Ñuble 
está a la vuelta de la esquina. 
Lo cual no implica una desa-
parición total del Bío Bío, al 
menos, por este 2018. 

“Vamos a seguir conecta-
dos. El ciclo de ejecución de 
los proyectos es de dos o has-
ta cuatro años, por tanto, van 
a existir proyectos que se 
aprobarán ahora estos me-
ses, porque no podemos de-
tener nuestro funcionamien-
to. Hasta septiembre, habrá 
proyectos en tabla. Pero, lue-
go, lógicamente vamos a se-
guir conectados para la en-
trega de los recursos, que es 
lo que se está analizando 
ahora con el delegado presi-
dencial de Ñuble (Martín 
Arrau) y el Gobierno Regio-
nal”, explicó Weisse. 

Bío Bío como región ma-
dre, ayudará a estructurar el 
presupuesto 2019, y partir 
del próximo año habrá inde-
pendencia total. 

Son seis los cores que asu-
mirán, en septiembre, como 
el primer Core de la región de 
Ñuble, aunque en régimen 
serán 16 los representantes . 

Por ahora, contó el conse-
jero Ávila, “la bancada” de re-
presentantes de Ñuble está 
trabajando en conjunto para 
“tomar decisiones respecto a 
la orientación y líneas estra-
tégicas de inversión”. 

En ese sentido, el RN des-
tacó el ánimo que existe de la 
mayoría de sus pares “por un 
compromiso mayor por la 
región de Ñuble, por sobre 
temas partidistas”. 

“Tenemos que ser capa-
ces de dejar una cartera de 
proyectos importantes 
para que sea asumido con 
el actual presupuesto, con 
el objeto de que la Región 
del Bío Bío tenga claridad 
de los recursos que necesi-
tamos entregar en la nueva 
región”, comentó el DC, 
Hernán Álvarez.

OPINIONES
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FRASE

“(La instalación de la 
región de Ñuble) es el 
tema de preocupación en 
este momento”.

Flor Weisse, presidenta del Consejo 
Regional.

“Tenemos que seguir 
aprobando proyectos para 
Ñuble y ser solidarios 
como región madre”.

Alicia Yáñez, core y jefa de la bancada 
del PPD.
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Distintos actores se 
agruparon en una mesa 
que busca unidad en 
las causas sociales y 
ambientales.

Mesa social de 
mov. sociales

El ministro Andrés 
Chadwick encabezará 
la reunión este viernes 
en la Intendencia.

Consejo de 
Seguridad

Hoy se llevará a cabo la 
primera manifestación es-
tudiantil del año. La concen-
tración también será la que 
abra un ciclo de moviliza-
ciones en abril, mes que ha 
sido señalado por distintos 
actores sociales como el “de 
las marchas”. 

Desde las 12:00 horas se 
reunirán los estudiantes en 
Paicaví con Los Carrera. 
Después seguirán por la ar-
teria hasta Rengo, para lue-
go aproximarse a Barros 
Arana. Siguiendo por el pa-
seo peatonal, culminarán en 
la Plaza de Tribunales. La 

Actores sociales alistan “mes de las marchas”
del ministro de Educación, 
Gerardo Varela, es por “un 
nuevo sistema que no per-
petúe el machismo”. 

 
No más AFP, honorarios, 
territorio y trabajo 

El 22 de abril se llevará a 
cabo una nueva marcha 
convocada por la coordina-
dora “No Más AFP”. El 25 de 
abril se movilizarán los tra-
bajadores a honorarios y el 
28 habrá una concentración 
por el agua, y los territorios. 
El ciclo culminará el prime-
ro de mayo con la moviliza-
ción del “Día del trabajador”.

 FOTO:JAVIER CISTERNA

El actual presidente de 
RN en el Distrito 43, Clau-
dio Etchevers, asumiría la 
coordinación de Seguridad 
Pública, cargo que actual-
mente se encuentra en ma-
nos de José Miguel Ortiz 
(DC), hijo del diputado del 
mismo nombre. 

Como se recordará, el 
cargo ha sido fuente de crí-
ticas para algunos sectores 
del oficialismo, justamen-
te por la presencia del mili-
tante demócrata cristiano, 
quien ya habría sido infor-
mado de su desvinculación. 

Etchevers, quien actual-
mente se encuentra traba-
jando junto al diputado del 
Distrito 20, Leonidas Ro-
mero (RN), podría ser ofi-
cializado este viernes 20, el 
mismo día en que estarán 
en Concepción el ministro 
y el subsecretario del Inte-
rior, Andrés Chadwick y Ro-

Claudio Etchevers asumiría  
en Seguridad Pública

drigo Ubilla, respectiva-
mente. Las autoridades del 
gobierno central estarán en 
la capital regional encabe-
zando la reunión Consejo 
de Seguridad de la Macro 
Zona Sur que involucra a 
las regiones del Bío Bío, La 
Araucanía y Los Ríos. 

Etchevers ha destacado 
por haber sido candidato a 
alcalde en Hualpén y por 
ser un férreo opositor a la 
gestión del presidente re-
gional, Claudio Eguiluz.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

marcha se encuentra autori-
zada por la Gobernación 
penquista. 

Mario Tapia, presidente 
de la Feutfsm y vocero Con-
fech, señaló que “Chile ya 
decidió no más lucro, no 
más deuda y no más educa-
ción sexista”. Joel Arroyo, 
presidente de la Feucsc, co-
mentó por su parte que “no 
queremos que controlado-
res retiren el dinero que va 
en destino de los estudian-
tes”. Aleen Arancibia, voce-
ra Fesec y Cones, indicó que 
uno de los énfasis de la ma-
nifestación, tras los dichos 
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El 18 de Abril de 2018 no 
será un día fácil de olvidar 
para Sergio Araneda Vega, el 
hombre de la ciudad de Los 
Ángeles fue el flamante gana-
dor de la Polla Gol del pasa-
do 9 de Abril, adjudicándose 
casi 20 millones de pesos. 

En dos ocasiones el Angeli-
no estuvo a un paso de obte-
ner el premio mayor del jue-
go de la Polla Chilena de Be-
neficencia, pero dice el dicho 
popular “La tercera es la ven-
cida” y se cumplió ya que tras 
26 años apostando a los equi-
pos del fútbol chileno logró 
acertar los 14 puntos necesa-
rios para coronarse vencedor 
del juego de azar.   

Alexander Sanhueza, Sub 
Gerente de la Polla Chilena 
de Beneficencia, quién hizo 
entrega del cheque corres-
pondiente al premio, expresó 
estar “muy contento y alegre 
de poder venir a Los Ángeles 
a entregarle el premio a su 
casa”.  

Por otro lado, Sanhueza res-
cató el hecho que Araneda 
juegue 2 veces por semana y 
que gracias a su conocimien-
to del fútbol chileno haya re-
sultado ganador de uno de 
los juegos más antiguos de la 
institución.  

El ganador, nacido en la oc-
tava región, relató que se 
acercó a revisar su boleto a la 
sucursal de Polla, ubicada en 
Rengo 341 en el centro de 
Los Ángeles, y tras conocer el 
resultado se sintió muy feliz, 
pero decidió mantener la si-
tuación en secreto hasta tener 
el premio en sus manos, por 
lo cual esperaba comunicarle 
a sus familiares durante la tar-
de de ayer. 

Angélica Peña, trabajadora 
del local, mostró la misma fe-
licidad del ganador y expresó 
que “es gratificante cuando 
un jugador frecuente gana y 
es lo que queremos, que ellos 
ganen ya que hay años inver-
tidos jugando”. Cabe desta-
car que el local ha vendido en 
cuatro oportunidades premios 
ganadores de los diferentes 
juegos de la Polla Chilena, 
siendo este el mayor entrega-
do hasta el momento.  

Loto además premiará con 
6000 millones de pesos hoy 
jueves a algún afortunado, Por 
lo que Sanhueza, invitó a la co-
munidad a jugar. “a acercarse 
a las agencias a comprar su 
cartón y participar por este 
premio. Agregó. además sen-
tirse “felíz ya que desde sep-
tiembre del año pasado no 
contábamos con un premio 
similar, así que estamos con-

La tercera fue la vencida para Sergio Araneda, quién obtuvo el premio mayor que otorga el juego de 
apuestas del fútbol chileno. Durante mucho tiempo los “14 puntos” necesarios para ganar resultar 
ganador le fueron esquivos pero el pasado 9 de Abril su suerte cambió.  

ANGELINO RESULTÓ GANADOR DEL 
PREMIO MAYOR DE LA POLLA GOL

JUEGA HACE 26 AÑOS

tentos de poder hacer que la 
gente gane harta plata”.  

Durante todo el día se pue-
den adquirir los cartones del 
Loto para el sorteo más gran-
de en lo que va del año. Pue-
den ser adquiridos en cual-
quier punto de venta de Polla 
Chilena, el sorteo se realizará 
a las 22 horas.

Sergio Araneda, recibió el cheque correspondiente al premio de la Po-
lla Gol del 9 de Abril de manos de Alexander Sanhueza, Sub Gerente de 
Polla Gol. 

Muchas personas se han acercado a comprar un cartón de Loto esperan-
zados en ser los ganadores de los 6.000 millones de pesos. 

WWW.POLLACHILENA.CL
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Es una de las propuestas 
que Carlos Saavedra le 
planteó al seremi 
Fernando Peña.

Rescatar liceos 
experimentales

Descartan uso de restricción vehicular  
en Concepción para disminuir los tacos

CÁMARA SUSPENDIÓ SESIÓN EN LA QUE ANALIZARÍAN LA PROBLEMÁTICA

Circular por las calles de Con-
cepción en los horarios punta se 
está transformando en un dolor 
de cabeza para miles de automo-
vilistas, problemática que no tiene 
visos de disminuir. Al contrario, 
las proyecciones de las ventas 
apuntan a un crecimiento de al 
menos 4 mil vehículos más al ya sa-
turado parque automotriz en los 
próximos años. 

A tal nivel llega está situación, 
que el día se iba a realizar una se-
sión en la Cámara de Diputados 
para analizar el asunto de los ta-
cos, pero se suspendió. Para el di-
putado Gastón Saavedra, esto sig-
nifica “una demora en las posibles 
soluciones que pueda tener Con-
cepción para solucionar su con-
gestión vial”. 

Para el seremi de Transportes, 
Jaime Aravena, una instancia de 
este tipo es “bueno que los parla-
mentarios se preocupen de las re-
giones, y no sólo de Santiago. Los 
parlamentarios deben ayudarnos 
en potenciar el sistema de trans-
porte público local”. 

 
No a la restricción 

Una de las medidas que se ana-
lizaba implementar es la restric-
ción vehicular en el Gran Concep-
ción, pero el seremi de Transpor-
tes, Jaime Aravena, dio un portazo 
a esta opción. 

En entrevista con Diario Con-
cepción y Radio El Conquistador, 
la autoridad manifestó que “existe 
en el Congreso una ley que permi-
tiría realizar restricciones por con-
gestión. Hoy la ley sólo permite 
esto por temas de contaminación. 
Si se pudiese, habría que analizar 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

El seremi de Transportes, Jaime 
Aravena, manifestó que la medida no 
se puede aplicar, ya que la normativa 
no lo permite, además que generaría 
problemas en otros sectores de la 
intercomuna.

su implementación, ya que res-
tringir por congestión significa un 
aumento del parque vehicular. 
Está demostrado que la restric-
ción no es una medida óptima para 
descongestionar”. 

Por lo que, para Aravena, las po-
sibles soluciones para los tacos 
pasa necesariamente por mejorar 
el transporte público. “Debemos 
dotar al transporte público para 
que la gente no ocupe el auto, en-
tre eso, está realizar nuevos corre-
dores de transporte, incentivar el 
uso de la bicicleta y dotar a los bu-
ses de un servicio adecuado, mejo-
rando sus estándares que inclu-
yan un pago único”. 

El diputado Gastón Saavedra 
(PS) consideró que no existe una 
certeza sobre cómo se enfrentará 
el problema de los tacos. “Se nece-
sita una política pública ordenada 
que lleve a resolver este proble-
ma. En el intertanto, debemos rea-
lizar medidas paliativas”. 

Más allá va el diputado Sergio 
Bobadilla, “nos hemos quedado 
atrás y necesitamos tomar deci-
siones que no van a rendir sus fru-
tos a corto plazo. Hay que hacer las 
inversiones necesarias, ya sea en el 
Biotren como en las micros. No 
hay que descartar la restricción 
vehicular”. 

Mientras que el intendente, Jor-
ge Ulloa, manifestó que no se pue-
de descartar nada, y que la Seremi 
de Transportes deberá elaborar 
un informe, pero que el problema 
se relaciona con el aumento del 
parque vehicular. “El seremi tiene 
su opinión y yo he pedido que se 
me informe de todas las alternati-
vas posibles”. 

El alcalde de Concepción, Álva-
ro Ortiz, apoyó el lineamiento del 

seremi de Transportes: “Nosotros 
debemos preguntarnos si Concep-
ción está preparado para una res-
tricción vehicular, y recién ahí ana-
lizar las medidas a tomar”. 

 
Desincentivar el uso del auto 

Una de las medidas que se im-
plementará en los próximos me-
ses, es la ampliación a tres pistas 
de la Ruta 160 en San Pedro de la 
Paz, para descongestionar la vía 
que sirve para unir a Concepción 
con la Provincia de Arauco. 

Eso si, algunos consideran que 
esta situación podría ser un incen-
tivo para utilizar el automóvil. Esto 
fue negado de forma tajante por el 
seremi de Transportes, Jaime Ara-
vena, quien consideró que para que 
exista un real desincentivo al uso 
del automóvil debe existir una in-
tegración en el transporte público. 

“Cuando una ruta está saturada, 
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hay que ayudar a descongestionar, 
el desincentivo lo haremos con el 
transporte público. Tenemos nu-
dos de congestión, por lo que de-
bemos trabajar en infraestructura 
para la población. Un ejemplo es el 
nudo de Collao, en donde se está 
trabajando en un paso a desnivel”. 

Bobadilla cree que entre las me-
didas que se podrían incluir en esto, 
es el soterramiento de la vía férrea, 
no sólo en el Barrio Cívico de Con-
cepción, sino que en todos los sec-
tores con alta densidad poblacio-
nal, como Los Cóndores o Higueras.  

“Hay que soterrar en todos los 
lugares con alta densidad pobla-
cional. En Santiago se hace todo y 
nosotros nos debemos mantener 
con migajas”, señaló.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Una nueva cita protocolar con-
cretó el miércoles el rector electo 
de la Universidad de Concepción, 
Carlos Saavedra. Esta vez se reu-
nió con el seremi de Educación 
del Bío Bío, Fernando Peña, quien 
lo recibió en las dependencias de 
la repartición ministerial. 

Tras la cita, Peña comentó que 
junto con saludarse, aprovecha-
ron de proyectar trabajo en algu-
nas áreas específicas. 

“Sin duda, hoy, los desafíos en 
calidad son importantes y nos in-
vitan a trabajar unidos. En esto 

Rector electo UdeC y seremi de Educación 
comprometen trabajo conjunto

que están en categoría insuficien-
te según Simce 2017”, comentó 
Peña. 

Saavedra por su parte, se mos-
tró agradecido y afirmó que a la 
casa de estudios le interesa “des-
de el primer día establecer las me-
jores relaciones”. “Nos ha plantea-
do intereses específicos que sien-
to podemos canalizar”, agregó la 
autoridad académica electa. 

Consultado por la conforma-
ción de equipo, Carlos Saavedra, 
quien ya comunicó quiénes inte-
grarán su círculo más cercano, in-
formó que el viernes dará a cono-
cer a nuevos miembros. Se trata-
ría de los vicerrectores que restan 
más otros directores de áreas.
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PEÑA es ex alumno de la UdeC de la carrera de Administración Pública.

toda la trayectoria y experiencia 
de la UdeC va a ser fundamental. 
Yo le pedí ayuda para atender y 
acompañar a establecimientos 

FRASE

“Está demostrado que la 
restricción no es una medida 
óptima para descongestionar”.

Jaime Aravena, seremi de Transportes

“Se necesita una política 
pública ordenada que lleve a 
resolver este problema”. 

Gastón Saavedra, diputado 

“Nos hemos quedado atrás y 
necesitamos tomar decisiones 
que no van a rendir sus frutos a 
corto plazo”.

Sergio Bobadilla, diputado 
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Desde el 2014 a la fecha 
ha aumentado en un 
10% los contagiados 
por VIH/Sida en 
menores de 18 años.

El laboratorio del 
Hospital Guillermo 
Grant Benavente al año 
procesa más de 16 mil 
exámenes de VIH.

“Esperamos disminuir la 
mortalidad por VIH/Sida a 
1.2 por cada 100 mil 
habitantes para el año 2020” 
Dr. Carlos Grant, SSC.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A nivel nacional, cinco mil perso-
nas han sido diagnosticadas como 
portadoras del VIH que no están re-
cibiendo tratamiento. Estas preo-
cupantes cifras fueron dadas a co-
nocer por la subsecretaria de Salud 
Pública, Paula Daza, ante la Comi-
sión de Salud del Senado. Fue allí 
donde confirmó que el número de 
contagios creció un 96% en los úl-
timos siete años, al pasar de 3.471 
en 2011 a 5.816 el año pasado, de-
talló la Tercera esta semana. 

¿Pero qué pasa en la Región del 
Bío Bío? Actualmente, según datos 
proporcionados por el Servicio de 
Salud de Concepción, en cinco 
años, hasta abril de 2017, se notifi-
caron un total de 1.443 casos nue-
vos de VIH, principalmente en 
hombres entre los 20 y 29 años. 

Este grupo que a la fecha concen-
tra la mayor cantidad de casos, con 
un alza 48,1% por cada cien mil 
personas de esa edad en el año 
2016, grupo que, además, muestra 
una leve tendencia al alza, seguido 
por los de 30 a 39, con una tasa acu-
mulada de 28, 9% en el mismo año. 

Referente a la tasa de mortalidad, 
la Provincia de Concepción sobrepa-
sa la media regional en la mayoría de 
los años de estudio, siendo para el úl-
timo, tasas de 0,75 y 2,11 por cien mil 
habitantes respectivamente. 

 
Realidad en la provincia 

El laboratorio del Hospital Gui-
llermo Grant Benavente al año pro-
cesa más de 16 mil exámenes de 
VIH, provenientes de la red asis-
tencial del Servicio de Salud Con-
cepción. 

Sólo al 2017 el 0,9% de los exáme-
nes procesados arrojaron serolo-
gía positiva con un aumento de 
0,26%, respecto al año anterior. 

Con respecto a la población en 
control del síndrome, la cifra as-
cendió a 1.209 personas a diciem-
bre del año pasado, donde un 87% 
corresponde a hombres versus un 
13% de mujeres portadoras. 

En cuanto a los menores de 18 
años, desde el 2014 a la fecha ha 
aumentado en un 10% cada año los 
casos confirmados y en tratamien-
to, siendo un 82% de los casos por 
transmisión vertical y un 18% por 
vía sexual. Sumándose a febrero 
de este año 41 personas a control 
en el Centro de Atención Integral 
de Salud Sexual (Caiss) del Hospi-

cional de Salud sobre disminuir la 
mortalidad por VIH/Sida y alcanzar 
la tasa de mortalidad de 1.2 por 
100.000 habitantes para el año 2020, 
a través de las acciones implemen-
tadas, aumentando la toma del exa-
men de pesquisa de VIH, estimular 
el ingreso precoz a tratamiento y de-
sarrollar el modelo de focalización, 
y priorización con riesgo de baja 
adherencia”, finalizó Grant.

FOTO:AGENCIA UNO

migrante para hacer jornadas de 
promoción, y prevención de 
VIH/Sida e ITS. Finalmente, consi-
deramos la coordinación de los 
centros de salud para priorizar la 
atención de casos confirmados e 
inicio precoz de tratamiento en el 
centro de atención integral en salud 
sexual (Caiss) del Hospital Regional. 

Con respecto a disminuir las ta-
sas de mortalidad en la provincia, el 
profesional indicó que, “desde la óp-
tica del SSC y sus ocho comunas, es-
peramos cumplir con el objetivo 
N°1 planteado en la Estrategia Na-

tal Regional. 
 

Evitar nuevos casos 
Atendiendo que esto es una pro-

blemática país , desde el Servicio 
de Salud Concepción se adheri-
rán a los lineamientos propuestos 
por el seremi de Salud, Emilio San-
telices, para frenar los casos de 
contagiados por VIH, así lo expli-
có el subdirector de Gestión Asis-
tencial del Servicio de Salud Con-
cepción, Dr. Carlos Grant, quien 
explicó que, “mantenemos el énfa-
sis en fomentar el auto cuidado 

de la población”. 
Al respecto, el facultativo explica 

que se ha implementado la solici-
tud de examen de VIH espontáneo 
en la red de atención primaria y la 
toma de examen de VIH espontá-
neo en toma de muestra del Centro 
de Atención Ambulatoria del Hos-
pital Guillermo Grant Benavente. 

También se realizarán operati-
vos comunales de toma espontá-
nea de examen de VIH, operativos 
en universidades que han solicita-
do facilitar el acceso a la toma de 
VIH y coordinación con población 

A NIVEL PAÍS, MÁS DE 5 MIL PERSONAS INFECTADAS NO ESTÁN EN TRATAMIENTO:

En cinco años hubo 1.443 casos 
de contagio por VIH en Bío Bío 
La población en control de la enfermedad asciende a 1.209 personas. Hombres 
concentran la mayor tasa de aumento, con un 87% versus un 13% en las mujeres.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Hospital Regional comenzará a realizar 
intervenciones quirurgicas los fines de semana

La nueva política de interven-
ciones quirúrgicas los días sába-
dos y domingos, en el Hospital Gui-
llermo Grant Benavente de Con-
cepción, responde al cumplimiento 
de la estrategia del Ministerio de Sa-
lud que busca acortar las listas de 
espera. 

“Estamos muy motivados de po-
der sumarnos a esta estrategia mi-
nisterial, que lo que en el fondo bus-
ca es poder solucionar la situación 
de tantas personas que llevan espe-
rando demasiado tiempo por una 
intervención quirúrgica. En ese sen-

tido, el equipo del Hospital Regional 
está con la mejor disposición para 
colaborar con esta tarea de todos, 
que es acortar las brechas que hoy 
existen y que se reflejan en las listas 
de espera”, comentó el subdirector 
de Gestión Asistencial del Servicio 
de Salud Concepción (SSC), Dr. Car-
los Grant del Río. 

Con respecto a las intervencio-
nes y la cantidad que se concreta-
rán, está en etapa de definiciones 
por parte del recinto hospitalario. 
Esto, con el fin de establecer a la 
brevedad las claves de la imple-

mentación local de esta estrate-
gia, anunciada recientemente por 
el ministro de Salud, Dr. Emilio 
Santelices, y que partió el pasado 
7 de abril en los hospitales de Flo-
rida y Luis Tisné, ambos de la Re-
gión Metropolitana. 

“Los tiempos mejores en salud 
deben enfrentar uno de los pro-
blemas más graves que tenemos, 
las listas de espera”, expresó a tra-
vés de Twitter , Santelices cuando 
la subsecretaria de Redes Asisten-
ciales, Gloria Burgos, dio el vamos 
en Santiago.

FOTO:SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN
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Suprema acoge amparo a favor de familia mapuche

Esto se suma a otros tres automóviles que quedaron en poder del servicio por 
infringir la normativa de salida de vehículos de Zona Franca.

La Corte Suprema declaró 
ilegal un procedimiento de 
Carabineros en Tirúa, donde 
uniformados -por orden del 
Ministerio Público- ingresa-
ron a un predio en el sector 
rural Cerro Negro de la co-
muna de Tirúa, en cumpli-
miento de una orden de in-
vestigar un robo de madera.  

Según consta en el escrito, 
al lugar llegaron 12 funciona-
rios armados y que se movi-
lizaban en tres tanquetas. 

Al consultarles por la per-
sona que buscaban, se les 
dijo que no vivía en el lugar, 
por lo que los uniformados 
agredieron a dos hombres y 
dos mujeres, una de ellas em-
barazada, y a un niño de cua-
tro años, por lo que el Insti-
tuto Nacional de Derechos 
Humanos presentó un am-
paro acogido por la Corte Su-
prema que declaró ilegal el 

FOTO:ARCHIVO / GRUPO COPESA

PROCEDIMIENTOS EN IQUIQUE Y CONCEPCIÓN
Enmarcado en el Plan Integrado 

de Fiscalización de Vehículos, el Ser-
vicio Nacional de Aduanas, en un 
trabajo conjunto con la Policía de 
Investigaciones, incautaron dos au-
tomóviles en Concepción que tenían 
restricción para circular a nivel na-
cional, acorde a la Ley 18.483 que 
rige a la industria automotriz. 

El primer procedimiento se produ-
jo luego que los funcionarios de la Di-
rección Regional de Talcahuano y de 
la Brigada Investigadora de Delitos 
Económicos de Concepción llega-
ran hasta un domicilio de esa ciudad 
para fiscalizar que el auto estaciona-
do en ese lugar contara con los docu-
mentos que acreditaran su interna-
ción al país luego de salir desde la 
Zona Franca de Iquique. 

El director regional de Talcahuano, 
Claudio Cid, explicó que “luego de un 
trabajo de análisis pudimos dar con 
este hallazgo que responde al buen 
trabajo que se ha realizado con los 
distintos organismos públicos de la 
zona, con el fin de desempeñar de la 
mejor manera nuestro rol de protec-
ción de las fronteras y velar porque 
las franquicias a las que deben regir-
se las personas al ingresar a nuestro 
país, se cumplan”. 

“La coordinación con la PDI o Ca-
rabineros es parte de los lineamien-
tos que como institución queremos 
seguir reforzando, tanto a nivel na-
cional como en regiones, lo que se re-
fleja en todos los procedimientos 
conjuntos que hemos hecho duran-
te el último tiempo”, agregó la auto-
ridad aduanera, labor colaborativa 
que también incluye al Seremi de 

PDI y Aduanas incautan vehículos 
con prohibición de circular

 FOTO:PDI VIII REPOL

vehículos que se encontraban de ma-
nera fraudulenta en la Región, por el 
que uno ya estaba siendo investiga-
do por la Brigada de Delitos Portua-
rios de Iquique y en definitiva, previo 
a un análisis criminal, dar con el pa-
radero de estos dos automóviles que 
fueron incautados junto a personal 
de Aduanas”. 

La segunda incautación se llevó a 
cabo cuando el fiscal local de Iquique, 
a raíz de una denuncia presentada 
por Aduanas por un vehículo que 
había solicitado permiso para circu-
lar Concepción, no volviera en el pla-
zo establecido para la región de Ata-
cama. Por ese motivo, la Policía de In-
vestigaciones llegó hasta el domicilio 
donde se encontraba el auto, el cual 
fue incautado por la Investigaciones 
quedando en custodia de Aduana. 

El seremi de Hacienda de la Región 
del Bío Bío, Cristián Muñoz, comen-
tó que desde el Ministerio de Hacien-
da, que uno de sus servicios depen-
dientes como es Aduanas sea parte 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de estos procesos es “enormemente 
beneficioso, ya que nos permiten 
controlar situaciones cuando existe 
abuso de normativas destinadas a 
favorecer la adquisición de perso-
nas con discapacidad o de los que es-
tán lejos del país”, ya agregó que “en 
situaciones como éstas entendemos 
que hay daño patrimonial, debido a 
que los tributos se dejan de pagar y 
eso afecta a todos los chilenos”. 

 Estos procedimientos, que se en-
marca en el Plan Integrado de Fisca-
lización de Vehículos de la Subdirec-
ción de Fiscalización, tiene por obje-
tivo perseguir el mal uso de 
franquicias y la ilegal internación al 
país de automóviles que son asocia-
dos a la Ley 18.483 que impide la im-
portación de vehículos usados a Chi-
le, con la excepción de las Zonas 
Francas del país.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La víctima identificada como 
Elsa Escobar, fue impactada por 
un camión en la intersección de ca-
lle Castellón con San Martín. 

El accidente se produjo cuando 
la mujer cruzó con luz verde, mien-
tras un camión de la empresa Pol-
paico viró con el semáforo para 
peatones, según consignó Radio 
Bío Bío. 

Ella quedó bajo el camión, su-
friendo instantáneamente la ampu-
tación de una de sus piernas. 

El capitán Matías Palomino, jefe 

Mujer de 84 años falleció tras ser arrollada
de la Subcomisaría Investigadora 
de accidentes de Tránsito, argu-
mentó que estos accidentes ocu-
rren porque los conductores no 
respetan el cruce habilitado para 
peatones. 

“El motivo por el cual se produ-
ce este tipo de accidentes es porque 
uno de los participantes no respe-
ta el derecho preferente de paso, si-
tuación que estamos verificando 
con testigos presenciales. Verifica-
remos también el hecho a través 
de cámaras”, indicó a la radio.

FOTO:CÉSAR HERRERA V

permaneció en el Hospital 
Regional la víctima del 
atropello.

Cerca de cuatro 
horas 

procedimiento y ordenó a 
Carabineros de la Octava 
Zona y de la Zona Araucanía 
Control Público no repetir 
las conductas cuestionadas, 
por lo que solicita a la insti-
tución instruir un sumario 
administrativo y remitir los 
antecedentes al Ministerio 
Público. 

La directora regional del 
Indh, Carolina Chang, preci-
só que la Corte hace peticio-
nes concretas a Carabineros 
y a la Fiscalía, medidas que 
deben ser informadas a la 
justicia, en lo que tendrá un 
rol crucial en el Indh en cuan-
to al seguimiento de éstas. 

El vocero de la Comuni-
dad Antonio Paillao, Pedro 
Marileo, destaco que el fallo 
reconoce el mal proceder, 
pero “es necesario de forma 
urgente que el Gobierno se 
ocupe de lo que pasa día a día 

en las comunidades mapu-
che. En este caso puntual na-
die de gobierno se ha preocu-
pado de las víctimas, hay un 

niño por nacer, hay un niño 
de 3 años vulnerado, y que 
esta muy dañado, y quien se 
preocupa?”.

Hacienda y otros organismos públi-
cos de la Región del Bío Bío. 

El jefe de la Brigada de Delitos Eco-

nómicos de Concepción, subprefec-
to Christian Hernández, explicó que 
“se logró establecer que existían dos 
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San Pedro de la Paz quiere 
evitar embarcaciones a motor

OPINIONES
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 EL MUNICIPIO SOLICITÓ ESTA MEDIDA A LA ARMADA

La petición de las autoridades radica principalmente en descontaminar la 
Laguna Grande. En ella habitan más de 500 cisnes de cuello negro.

La Armada está a la espera del 
pronunciamiento de la Seremi de 
Medio Ambiente, del Servicio Agrí-
cola y Ganadero y del Sernapesca 
para autorizar o no el uso del espa-
cio para el esquí acuático. 

Una serie de gestiones está lle-
vando a cabo la Municipalidad de 
San Pedro de la Paz en conjunto 
con su Concejo Municipal para evi-
tar que las embarcaciones a motor 
se tomen la Laguna Grande. 

Para ello, el alcalde subrogante, 
Jorge Wong, junto a los concejales 
Javier Guerrero, Mauricio Bastías, 
Javier Muñoz y Luis Islas, se reunie-
ron con el capitán de Puerto, Oliver 
Spichinger, para solicitar que la Ar-
mada no autorice el uso de esas 
embarcaciones. 

La preocupación del municipio 
surge por la intención del Club 
Náutico de Concepción de realizar 
esquí acuático dentro del lago, lo 
que considera un riesgo para la 
naturaleza. 

El alcalde subrogante Wong, ma-
nifestó que la decisión sólo depen-
de de la Armada. 

“Queremos evitar que esto ocu-
rra, pero es la Armada quien tiene 
la tuición en este ámbito, por lo 
tanto, estamos conversando con la 
autoridad marítima para tomar los 
resguardos”. 

Asimismo, el concejal Javier Gue-
rrero, calificó que esta petición tie-
ne ribetes exclusivamente de des-
contaminar la Laguna Grande de 
San Pedro. 

 “Aquí está la voluntad del muni-

cipio y del Concejo Municipal para 
evitar que las embarcaciones a mo-
tor contaminen nuestra laguna, sin 
embargo, debe existir el respaldo 
normativo para que la autoridad 
marítima pueda proceder”, recalcó. 

Tras la reunión, el alcalde subro-
gante agregó que está a la espera de 
una respuesta de las autoridades 
atingentes en el tema, “acordamos 
con la Capitanía de Puerto esperar 
el pronunciamiento de la Seremi 
de Medio Ambiente, del Servicio 
Agrícola y Ganadero y del Servicio 
Nacional de Pesca para autorizar o 
no el uso de la Laguna Grande”. 

El pronunciamiento de esos tres 
entes son fundamentales para la 
determinación que tomará la auto-
ridad marítima.

 FOTO:MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ 

Daniela Salgado Parra  
daniela.salgado@diarioconcepcion.cl
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Inversión regional es clave 
para combatir la informalidad
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Los 72 proyectos con cronograma definido que suman US$ 3.068 millones 
para el Bío Bío son de gran relevancia para generar empleos de calidad.

El hecho de que uno de cada tres 
habitantes de la Región del Bío Bío 
trabaje desde la informalidad cau-
sa preocupación en las autoridades 
regionales y especialistas. 

La atención es entendible: 300 
mil personas de un universo que 
comprende  938.260  mil ocupa-
dos, están en esta categoría, sien-
do el 32% del total, revelando un 
problema de fondo: ¿Cómo mejo-
rar estos índices? 

Los seremis de Trabajo, Carlos 
Jara, y Economía , Mauricio Gu-
tiérrez, coinciden en que el incen-
tivo a traer obras de envergadura 
para absorber mano de obra y 
puestos calificados en el corto, me-
diano y largo plazo es una de las so-
luciones efectivas. 

“En la medida que el crecimien-
to del país y la Región se vaya de-
sarrollando, las fuentes de empleo 
van a llegar”, aseguró Jara. 

Mientas que Gutiérrez añadió 
que lo óptimo sería elevar las tasas 
de inversión al 25%, que es la meta 
de gobierno. 

“La mejora en la productividad 
nos va a permitir tener trabajos de 
calidad”, enfatizó la autoridad eco-
nómica. 

 
Proyección de la CBC 

¿Y hay proyectos de importan-
cia en la zona? De acuerdo a la 
Corporación de Bienes de Capital, 
CBC, en el Bío Bío hay un crono-
grama definido de 72 iniciativas 
de relevancia. 

En cuanto a montos, estos al-
canzan los US$ 3.068 millones, 
que en moneda nacional viene a 
ser cerca de 180.000 millones. 

Respecto a estas cifras, el ge-
rente general de la Cámara de la 
Producción y del Comercio Con-
cepción, Cpcc, Ronald Ruf, las ca-
lificó de positivas. 

“Nos ubica en el tercer lugar a 
nivel nacional, aunque a una lar-
ga distancia de los dos primeros, 
Metropolitana y Antofagasta, con 
inversiones sobre los US$ 10.000 
millones”, destacó. 
 
Destrabar 

Es por ello que el académico de 
la Facultad de Economía y Nego-
cios de la Universidad Andrés Bello 
sede Concepción, Claudio Lapostol 
Vargas, señaló que se debe seguir in-
centivando al empresariado regio-
nal y nacional. 

“Lo importante en esto es que 
tenemos que tener las condiciones 
para que un país empiece a crecer 
y eso está dado por las confianzas 
que tienen los inversores hacia un 
país hacia el cual se muestra orde-
nado. Es la única manera natural de 
salir de un problema como esto”, 
opinó el académico. 

¿Y cómo recuperar la confianza? 
Lapostol llamó a ser cuidadoso, ya 
que las reformas al sistema causa-
ron recelo. La Reforma Tributaria 
aún tiene complicados a todas las 
oficinas de contabilidad. Sin olvidar 
la nueva normativa Laboral que ge-
neró resquemores de un sindicalis-
mo exacerbado. 

“¿Qué ocurre que cuando no 
está ordenada la cancha?, Como 
empresario, como Pyme o empren-
dedor, no es tan simple desenvol-

verse en esas condiciones. Asu-
miendo que esto se arregla y que 
hacemos una reforma a la Reforma 
Tributaria, que se genere una faci-
lidad de entregar la información 
como corresponde, obviamente 
que nos vamos a atrever a crecer. 
Un país que va ir a crecer al 3%, que 
es parecido al ritmo del mundo, la 
gente se va a sentir invitada a in-
vertir”, analizó Lapostol. 

El seremi de Economía, Mauri-
cio Gutiérrez, lo tiene claro. De 
hecho, cuando asumió la cartera, 
el primer concepto que utilizó 
fue de “shock de inversión”, algo 
que bajó del propio ministro, José 

Ramón Valente. 
“Un país que no invierte, es un 

país que se queda atrasado”, advir-
tió la autoridad nacional. 

Es que tener fuentes laborales 
robustas son vitales para acceder a 
todos los beneficios. “Reglas claras 
van a poder crear nuevas fuentes y 
permitirán un puesto digno, y no 
precario, con contrato y cotizacio-
nes”, resaltó el seremi del Trabajo, 
Carlos Jara, ante una coyuntura que 
es vista atenta por la sociedad.

OPINIONES
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

25%
De acuerdo al seremi de Economía Bío Bío, Mauricio Gutiérrez, este es el porcentaje 
meta que tiene el gobierno a nivel nacional en elevar la capacidad de inversión en 
diversos ámbitos.
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organización internacional sin fines de 
lucro que establece estándares sobre 
manejo forestal, promoviendo valores de 
trabajo ambientalmente apropiados, 
socialmente beneficiosos y económica-
mente viables de los bosques del mundo.

FOTO:GENTILEZA FSC

FSC lanza su trabajo en Concepción con taller 
enfocado a pequeños propietarios forestales

Como el primero de sus hitos en su 
instalación en Concepción, la ofici-
na de FSC (Forest Stewardship Coun-
cil) invitó a pequeños propietarios fo-
restales del Bío Bío y Araucanía, a 
miembros de FSC Chile y especialis-
tas, al taller denominado “Un esque-
ma de certificación de mejora con-
tinua para pequeños propietarios”. 
Este evento se desarrolló como par-
te del trabajo de esta organización in-
ternacional en el marco de una con-
sulta y debate a nivel latinoamerica-
no impulsado por el “Proyecto global 
de Nuevos Enfoques de Certificación 

FSC para pequeños productores y 
comunidades”, para de esta manera, 
elaborar propuestas de cambio que 
permitan a los pequeños producto-

res avanzar en forma gradual, pero 
sostenida hacia la certificación de 
manejo responsable. 

Para Mario Rivas, presidente de 
FSC Chile, este es “un primer hito de 
instalación de nuestra oficina en 
Concepción, cuyo sentido es estar 
más cerca de nuestros principales 
grupos de interés en el sector fores-
tal. Esto incluye a los pequeños pro-
pietarios forestales en la estrategia de 
certificación de manejo forestal res-
ponsable y productos sustentables a 
través de buenas prácticas econó-
micas, ambientales y sociales”.

El FSC es una 
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Dos plantas fotovoltaicas con ca-
pacidad de generar 18MW proyec-
tan construir en la comuna de Chi-
llán Viejo, en la provincia de Ñuble. 

Se trata de dos unidades que in-
gresaron por separado al Sistema 
de Evaluación de Impacto Ambien-
tal por un monto total de inversión 
de US$ 20 millones. 

Estas plantas serían las primeras 
en su tipo en la Región, ratificando 
que este tipo de tecnología no es 
privativa de la zona norte de Chile. 

 
Objetivos 

El titular de la primera, denomi-

Bío Bío tendrá sus primeras plantas solares
Con ello, se pretende potenciar el 

aprovechamiento de recursos natu-
rales de la zona para la producción 
de una energía limpia a partir de 
una fuente renovable e inagotable. 

El segundo proyecto (de Ventura-
da Energía) evacuará su energía de 
forma independiente en la línea de 
distribución de la empresa Copelec. 

Ambas iniciativas energéticas 
fueron ingresadas ayer al Servicio 
de Evaluación Ambiental y se en-
cuentran en estado de En Admi-
sión por parte del organismo 
para la evaluación de los aspec-
tos técnicos.

FOTO:AGENCIA UNO

nada PSF Chillán 1, Berrueco Ener-
gía SpA, explica en su Declaración 
de Impacto Ambiental, que el obje-
tivo es la generación de 9MW (po-
tencia nominal) de energía eléctri-
ca a partir de la energía del sol.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

REALIZADO POR EL DOCTOR EN ECONOMÍA UDEC, CRISTIAN MARDONES

El estudio “Impuesto al CO2 en el 
sector eléctrico chileno: efectividad 
y efectos macroeconómicos en el 
sector eléctrico chileno”, realizado 
por el doctor en economía Udec, 
Cristian Mardones, y por Tamara 
Muñoz , da cuenta, entre otros resul-
tados, que a la actual carga imposi-
tiva creada con la Reforma Tributa-
ria de 2014, generará nulos efectos 
en la baja de emisiones y, por tanto, 
no se estaría ayudando a mitigar el 
cambio climático global. 

Eso sí, lo anterior tiene matices, 
porque si bien la actual tasa chile-
na de US$ 5 por tonelada de CO2 
aparece como insuficiente para ge-
nerar incentivos que lleven a las in-
dustrias a reducir sus emisiones 
(prefieren pagar el impuesto), no es 
menos cierto que esto aparece 
como un punto de partida, modi-
ficable en el tiempo. 

Por otro lado, sí tiene una efecti-
vidad en la recaudación tributaria, 
advierte Mardones, aun cuando esto 
no fue el fin último de la medida. 

Los resultados también sugieren 
que un impuesto ambiental no po-
dría garantizar la ausencia de trade 
off entre objetivos ambientales y 
económicos. “Por ejemplo, si se opta 
por una política ambiental agresiva, 
se requiere un impuesto más alto. 
Uno de US$ 130/ton en el sector 
eléctrico, las emisiones se reducirían 
en 25% (versus el 1,32% de la actua-
lidad con tasa de US$ 5/ton de Chi-
le), pero elevaría el precio de la elec-
tricidad en 125% y el IPC en 5%”. 
 
Contexto 

La creciente preocupación por el 
cambio climático ha contribuido a 
que diversos países estén adoptan-
do medidas para disminuir sus emi-
siones de dióxido de carbono (CO2). 
Una de las políticas implementadas 
ha sido, precisamente, la aplicación 
de impuestos ambientales, los cua-
les proporcionan incentivos a los 
agentes económicos para reducir 

FOTO:ARCHIVO / GRUPO COPESA

Asimismo, se establece que de impulsar una política medioambiental más agresiva y se elevara la 
carga impositiva a tasas de otros países: US$ 130, aumentaría el precio de la energía en 125%.

tasas actuales no pasará nada”, ex-
plica enfático el doctor en Economía 
de la UdeC, Cristian Mardones, 
quien recuerda que con la actual 
Operación renta se recaudará por 
primera vez por este impuesto. 

Mardones sostiene que la carga 
impositiva determina el compor-
tamiento, ya que si es baja, prefe-
rirán pagar el impuesto que inver-
tir para disminuir emisiones y, en 
la medida que ésta va subiendo, 
las compañías van modificando 
comportamiento. “Sobre US$ 
15/ton de CO2 se podría apreciar 
cierta reducción y, por lo tanto, 
efectos en el control de emisiones 
de gases de efecto invernadero 
causantes del cambio climático 
global. Chile hoy funciona con US$ 
5/ton, con lo que las empresas pre-
fieren pagar. Y las más contami-
nantes, como las centrales térmi-
cas a carbón, menos adaptarán 
sus procesos productivos, ya que 
en la práctica sería como hacerlas 
de nuevo”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Estudio cuestiona la efectividad de 
impuestos verdes para reducir emisiones

sus emisiones contaminantes. En 
el mundo se ha aplicado un impues-
to al CO2 (o CO2eq) en aproximada-
mente una veintena de países. Los 
impuestos más altos son aplicados 
en Suecia (130 US$/tonelada (ton), 

Finlandia (varía entre 64 US$/ton y 
48 US$/ton) y Suiza (62 US/ton), 
mientras los impuestos más bajos 
son los de Estonia (2 US$/ton), Ja-
pón (2 US$/ton), México (varía en-
tre 3 y menos de 1 US$/ton) y Polo-

nia (menor a 1 US$/ton). 
“La lógica fue analizar el impac-

to del impuesto a las emisiones con-
taminantes, ya que esto suponía 
una baja de éstas, pero cuando uno 
hace el análisis, la verdad es que a las 

10.000
millones de dólares de inversión por 
cada planta solar fotovoltaica proyecta-
das en la comuna de Chillán Viejo.

FRASE

“Con la actual tasa de impuesto 
de US$ 5/ton CO2 no se logrará 
efecto alguno en la reducción de 
emisiones”.

Dr. Cristian Mardones, del Departamento de 
Ingeniería Industrial de la UdeC.
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Por acuerdo del Directorio, cítase a los señores accionistas de Campos Deportivos Llacolén S.A. a Junta 
Ordinaria de Accionistas para el día jueves 19 de Abril del 2018 a las 20.00 hrs, en Segunda Citación, en 
su sede social ubicada en San Pedro de la Paz, Avda., Pedro Aguirre Cerda N° 781, con el objeto de 
someter a consideración de los señores accionistas las siguientes materias:

1.- Examen y aprobación de los Estados Financieros del ejercicio finalizado el 31 de Diciembre del 
2017, del Balance General y del Informe de los Auditores Externos; 
2.- Aprobación de la memoria; 
3.- Designación de Auditores Externos para el ejercicio 2018; 
4.- Designar el periódico en que se efectuarán las publicaciones de la sociedad para avisos año 2019; 
5.- En general, cualquier materia de interés social que sea propia de una Junta Ordinaria conforme a la 
Ley y los Estatutos Sociales. 

Podrán participar en la Junta arriba convocada sólo los titulares de acciones inscritas en el Registro de 
Accionistas hasta el día 12 de abril del 2018. Por oficio circular N° 328 del 3 de Febrero de 2012 de la 
Superintendencia de Valores y Seguros, se eximió a la Sociedad de enviar Memoria y Balance a todos 
los accionistas. 

El Presidente

CAMPOS DEPORTIVOS LLACOLEN S.A.
Junta General Ordinaria de Accionistas

Ficha técnica
El sondeo se realizó entre el 16 
de febrero y el 22 de marzo de 
2018, a 1.202 establecimientos 
de Iquique, Antofagasta, Viña del 
Mar-Valparaíso, Gran Santiago, 
Concepción-Talcahuano, Temu-
co y Puerto Montt.

Seis de cada 10 comerciantes han 
sido víctimas de la delincuencia

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTABLECIMIENTOS COMERCIALES DE CONCEPCIÓN-TALCAHUANO

Un 15,5% de los encuestados fue víctima de robo con violencia, siendo la zona 
con la mayor tasa en este tipo de delito entre las ciudades sondeadas.

Un 61,5% de los estableci-
mientos comerciales, hote-
les y restoranes de Concep-
ción-Talcahuano fueron víc-
timas de uno o más delitos 
durante el segundo semestre 
de 2017. Así lo reveló la XVII 
Encuesta de Victimización 
del Comercio, realizada por 
la Cámara Nacional de Co-
mercio, Servicios y Turismo 
de Chile (CNC). Este indica-
dor marca un descenso mar-
ginal respecto de igual se-
mestre de 2016 (63,3%). 

A su vez, un 25,7% corres-
ponde a hurto y 22,39% deli-
tos económicos, le siguen 
robo con violencia con un 
15,5% y hurto hormiga con 
14,2%. Cabe mencionar que 
son las ciudades con mayor 
nivel de robo con violencia. 

El 23,6% de los comercian-
tes de esta zona aumentó las 
medidas de seguridad de su 
establecimiento. 

Respecto de la percepción 
de seguridad del barrio don-
de se ubica su negocio, el 
39,8% de los encuestados dijo 
sentir que es poco o nada se-
guro y el 60,2% manifestó que 
es bastante o muy seguro. 
Este resultado, junto con el 
registrado en Temuco, da 
cuenta que los comerciantes 
perciben con mayor seguri-
dad el barrio donde se ubi-
can sus negocios. 

Respecto de la violencia 
cuando atacan los delincuen-
tes, el 44,6% manifestó que es 
mayor que hace un año y un 
47,3% dice que es igual. 

El sondeo muestra que a 
nivel nacional, la victimiza-
ción del comercio evidenció 
un alza significativa de 8 pun-
tos porcentuales respecto de 
igual período del 2016. 

En el Gran Santiago, la vic-
timización subió a 62,2%, 
con un alza significativa de 
10,7 puntos porcentuales, 
respecto de igual semestre 
2016, mientras que en regio-
nes la tasa de victimización 
alcanzó un 57,2%. 

Los establecimientos de Val-
paraíso-Viña del Mar (66,7%), 

que recibe en caso de ser cap-
turado”, manifestó Manuel 
Melero, presidente de la Cá-
mara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo (CNC). 

 
Comercio ilegal 

La Encuesta reveló tam-
bién que un tercio de los co-
merciantes (33,1%) reporta 
presencia de comercio ilegal 
en la cercanía de sus nego-
cios, especialmente en el re-
tail (58,4%). Esta condición 
tendría incidencia en los nive-
les de victimización, ya que el 
68,6% de los negocios que tie-
ne comercio ilegal en las cer-
canías, ha sido víctima de al-
gún delito o falta. (SM)

UN 64,7% de los comerciantes adquirió cámaras de seguridad; un 32,3% alarmas; y 18% rejas exteriores. 
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Temuco (62%) y Concepción-
Talcahuano (61,5%) son los 
que reportan mayor nivel de 
victimización. Por su parte, 
Iquique y Antofagasta eviden-
ciaron significativas alzas, res-

pecto a igual período 2016, al-
canzando un 45% y 59% res-
pectivamente. Finalmente, 
Puerto Montt fue la ciudad que 
un arrojó un menor nivel de 
victimización de 42,4%. 

“Estamos muy preocupa-
dos por la significativa alza 
en el nivel de victimización 
en nuestro sector y hacemos 
un enérgico llamado a las au-
toridades a hacerse cargo de 
una vez por todas de este 
tema. Este aumento en la vic-
timización de los estableci-
mientos comerciales da 
cuenta de la facilidad que tie-
ne el agresor para delinquir, 
incluyendo las bajas penas 
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SEGÚN INFORMA OLIVER FLÖGEL, GENERAL PARTNER DE SCALE CAPITAL
Fuerte y claro es el mensaje que 

envía Oliver Flögel, general partner de 
Scale Capital. El ejecutivo señala que 
si bien en Chile no hay información 
oficial sobre la cantidad de fondos de 
capital de riesgo constituidos duran-
te el primer trimestre, “la influencia de 
Corfo en estos es evidente, ya que 
continúa siendo un gran impulsor de 
la industria a través de sus líneas de 
financiamiento para el desarrollo de 
la industria”. 

En tal escenario, Flögel indaga: 
¿Cuál fue la cantidad de fondos cons-
tituidos durante el primer trimestre 
de 2018 con apoyo de Corfo? Y él 
mismo responde: “Ninguno”. 

El ex gerente general Microsoft 
Chile plantea, además, que para 
otorgar líneas de financiamiento se 
requiere la aprobación del Comité de 
Capital de Riesgo, un órgano consti-
tuido en 2008 y compuesto por sie-
te miembros, cinco representantes 
del gobierno de turno y dos externos 
nombrados por el gobierno. “Hoy 
(12 de abril) se cumple un mes des-
de la llegada a la Moneda del Presi-
dente Piñera. Hasta hoy el vicepre-
sidente de Corfo no ha sido nombra-
do. Una vez nombrado, una de sus 
primeras tareas será el nombramien-
to del Comité de Capital de Riesgo. 
Si todo va bien, y el Vicepresidente es 
nombrado en los próximos días, po-
dríamos tener un comité de capital 
de riesgo el mes que viene”. 

En síntesis, Flögel expresa que 
“en Chile tenemos el privilegio de 
que la política de apoyo al empren-
dimiento no es una política del go-
bierno de turno, sino que hace dé-
cadas es una política de Estado. No 
podemos permitir que esta políti-
ca se vea comprometida por el he-
cho de que en cada cambio de man-
do necesitamos nombrar de nuevo 
a las instituciones. El Comité de 
Capital de Riesgo debería ser un 
órgano independiente y continuo, 
con un reemplazo gradual de sus 
miembros que no dependa de los 
cambios de gobierno y pueda seguir 
funcionando y operando durante 
estas transiciones”. 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Uno de los postulados principales es evitar el efecto que 
los cambios de Gobierno tienen sobre el ecosistema 
emprendedor que causan, por ejemplo, las demoras en 
nombramientos de cargos como la vicepresidencia.

del director regional de Corfo, indi-
ca que “desde ningún punto de vis-
ta comparto esta opinión, dado que 
Corfo tuvo su director hasta marzo, 
posterior a eso el director de comi-
té de desarrollo productivo del Bío 
Bío renunció y, por lo tanto, ahora 
estamos en un proceso de nombra-
miento. No obstante, aquello, los 
funcionarios siguen trabajando y 
la línea de financiamiento para los 
emprendedores sigue funcionado”. 

Gutiérrez agrega que “Corfo 
debe estar dirigida por el Gobier-
no de turno dado que el gobierno 
es el administrador de los recursos 
y bienes del Estado. Pretender que 
Corfo no tenga relación con el go-
bierno sería una aberración”. 

El seremi de Economía desmin-
tió además que no hubieran fondos 
constituidos con apoyo de Corfo, al 
menos a nivel regional. 

“Los fondos de ninguna manera 
no son cero, por lo menos a nivel re-
gional el Comité de Desarrollo Pro-
ductivo tiene sus programas finan-
ciados a través de aporte directo de 
Corfo y también con aportes del 
Gobierno Regional. Algunos pro-
gramas están en etapas de evalua-
ción y postulación, por tanto, la 
transferencia de recursos se está 
haciendo, esto significa que esta 
organización está funcionando”, 
defiende el representante del Mi-
nistro en Bío Bío. 

La autoridad regional destaca 
además que “el ministro José Valen-
te manifestó hace algunos días que 
esto (nombramientos) se demora-
ría entre diez a quince días, esta-
mos dentro de los plazos, muchas 
veces lo urgente no es sinónimo de 
lo bueno. Es mejor tomarse un 
tiempo para designar un vicepresi-
dente que cumpla con todas las 
expectativas y con todo el ideario 
del Presidente Sebastián Piñera 
para que de esa forma podamos 
impulsar la inversión, el fomento, 
el crecimiento y finalmente de la 
economía”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Primer trimestre 2018 sin 
fondos constituidos con 
apoyo de Corfo reflota 
polémica por nocividad 
de cambios de Gobierno

Efectos del cambio de Gobierno 
Al respecto, Inti Núñez, director de 

estrategia de la Facultad de Ingenie-
ría de la Universidad de Concepción 
y ex gerente de emprendimiento de 
Corfo, dice que “efectivamente, en 
Chile aún las políticas de innova-
ción son de Gobierno. A pesar de te-
ner un Consejo Nacional de Innova-
ción para el Desarrollo (Cnid) que ya 
cumple 12 años, una Corfo reciente-
mente adscrita al sistema Alta Direc-
ción Pública (ADP) y acuerdos que 
indican que estas deberían ser polí-
ticas de Estado”. 

Núñez coincide con Flögel en que 
“es fuerte el efecto de cambio de au-
toridades y Gobierno. La mejor prác-
tica internacional es que las agencias 
lleven políticas de Estado, sean alta-
mente profesionales y que ojalá los 

presupuestos sean plurianuales”. 
El director de estrategia de la Fa-

cultad de Ingeniería de la UdeC tam-
bién apunta a que “al final la agencia 
da señales al mercado, a los privados 
con los apoyos, y estas señales deben 
ser de calidad: claridad en montos y 
plazos. Si señalamos que un ámbito 
tecnológico va a ser reforzado, ejem-
plo, las capacidades digitales, es me-
jor si damos cuenta del esfuerzo, se-
ñalamos la forma y cuanto plazo, 
con eso las distintas empresas po-
drán calcular sus proyectos y confiar 
en que si lo hacen bien en su apues-
ta se verán recompensados”. 

Consultado sobre los efectos de no 
tener fondos constituidos con apo-
yos de Corfo durante el primer tri-
mestre 2018, el ex gerente de em-
prendimiento de Corfo responde: 

“afecta, pues genera la sensación de 
tener un socio que se comporta alea-
toriamente, a quien es difícil enten-
der. En general los inversionistas hu-
yen de eso y a las administradoras les 
cuesta más tener aportantes. Todo 
es más lento y la velocidad -al igual 
que en un restaurante- es parte del 
negocio” y al mismo tiempo indica: 
“si ya no se están haciendo algunas 
acciones, se pierde el año, en un go-
bierno de 4 años, es perder un 25% 
del tiempo, es mucho. Es real que la 
innovación depende de un ecosiste-
ma y que no mantenerlo deteriora 
las condiciones”. 

 
Visión del Gobierno 

Por otro lado, Mauricio Gutié-
rrez, seremi de Economía de Bío 
Bío, quien responde en ausencia 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

OLIVER FLÖGEL, 
general partner de 
Scale Capital.

INTI NÚÑEZ, 
director de 
estrategia de la 
Facultad de 
Ingeniería de la 
Universidad de 
Concepción.

MAURICIO 
GUTIÉRREZ, 
seremi de 
Economía 
Región del Bío Bío.
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UdeC Capacita finalizó el Programa forma-
tivo para los Daem Territorio Andalién Sur; re-
ferente a curso de Compras Públicas Aplicadas. 

La formación que benefició a un total de 76 fun-
cionarios, se realizó desde el 03 de Enero al 29 de 
Marzo del presente año. 

El acto, realizado en el Auditorio Facultad Cs. 
Químicas de la Universidad de Concepción, con-
tó con la presencia del seremi de educación, Fer-
nando Peña Rivera, entre otras autoridades de las 
comunas de Concepción, Florida, 
Chiguayante y Hualqui.

CHRISTIAN CHAVARRÍA y 
Fernando Peña.

XIMENA 
LEPE, 
Pamela 
Contreras y 
Lidia Silva.

JORGE ASTETE, Leandra Espinoza y Paola San Martín.

JUAN ESPINOZA y Carlos Mellado.

Nissan en showroom 
de automóviles

Dissan estuvo presente con su mar-
ca Nissan en el showroom automotriz 
organizado por la Clínica Sanatorio 
Alemán, donde música en vivo y un 
grato ambiente permitieron a los asis-
tentes conocer los nuevos modelos 
de Nissan, su confort y prestaciones.  

El equipo médico del centro de sa-
lud visitó la exhibición, que ambien-
tó la muestra al estilo sunset.

DENISE 
VALIN, 
Paulina 
Romagnoli y 
Loreto 
Larrain.

MARÍA ANGÉLICA DOBERTI y Máximo 
Torche. CLAUDIO NEIRA, Fabiola Gesell, Fernando Frau y Álvaro Llancaqueo.

ABRAHAM 
FIERRO y 

Claudio 
Seguel.

GISELA SOTO y Juan Alarcón.

PATRICIO 
RIVAS, 

Fernando 
Peña y Jorge 

Roa.

ANA MARÍA 
PARRA y 
Solange 
Dibarrat.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

FRANCO, Fiorella y Rosella Innocenti.

UdeC Capacita certificó a 76 funcionarios 
en Programa de Capacitación 
Compras Públicas Aplicadas
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18:00 horas 
Tarde de poesía con Sergio Gatica, 
quien presentará su obra “Pensa-
mientos y otras taras”. Biblioteca 
Viva Mall Plaza Trébol. Entrada  

liberada.  
 

18:00 horas 
Primer concierto de cámara 

Orquesta Sinfónica UdeC. Obras 
Nocturno para cuerdas de Antonín 
Dvorák; Concierto en Re menor de 
Johann Sebastian Bach; y Sinfonía 

para cuerdas Nº 9 de Felix Men-
delssohn. Dirección de James Bus-
well. Entrada liberada (sin previo 

retiro de invitaciones). Teatro UdeC. 

Destacado 
Muestra fotográfica en 

Sala David Stitchkin  
19.00 Horas

Inauguración de “Panosecuencias: 
Fragmentos de arquitectura resi-
dual”, de Andrés Muñoz Valdivia. 

Barros Arana 631, Galería Universi-
taria, subterráneo. Con entrada 

liberada.

Agenda  
de hoy

Ángel Parra abre temporada de 
Noches de Jazz, Vinos & Blues

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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HOY A LAS 20.00 HORAS EN MC DISCOTHEQUE

El músico se presentará junto a JM 
Carrasco y Los Retornados.

Tal como lo hizo el 2014, Ángel 
Parra será el encargado hoy de abrir 
la temporada 2018 del ciclo Jazz, Vi-
nos & Blues, organizada por Vess 
Producciones. 

El concierto, pactado para las 
20.00 horas en MC Discotheque, 
promete ser un gran duelo de gui-
tarras “afiladas”, ya que Parra se 
presentará junto al talento de las 
seis cuerdas JM Carrasco y la ban-
da Los Retornados. 

El hijo del folclorista Ángel Parra 
y nieto de Violeta Parra fue parte 
en marzo pasado del concierto 
inaugural del Teatro Biobío -junto 
a Javiera Parra- en que, precisa-
mente, replicaron junto a invita-
dos el espectáculo Violeta Parra 
Sinfónico. Un ámbito que el año 
pasado, por la celebración del cen-
tenario de su abuela, el guitarris-

ta exploró ampliamente, ya que 
no grabó ni amplió su catálogo dis-
cográfico personal. 

Se espera que este 2018, y en la 
senda del jazz y el blues, como es la 
esencia de este ciclo de Vess Pro-
ducciones, Parra produzca una 
nueva placa de estudio. El último 
trabajo hecho por el guitarrista -
como Ángel Parra Trío- fue “Espé-
rame” (2009) grabado junto al pia-
nista Valentín Trujillo. Mientras 
que la última colaboración en un ál-
bum fue el 2014, en “Retrato ilumi-
nado” con el cantautor y también 
guitarrista Manuel García. 

Las entradas para esta primera 
sesión de Noches de Jazz, Vinos & 
Blues tienen un valor de $16.000 
general y $14.000 socios MDS.

EL GUITARRISTA FUE ELEGIDO el 2014, por sus pares músicos, como el 
mejor guitarrista de Chile. Este año habría novedades de un nuevo disco.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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“Con esto estamos 
descentralizando y 
trayendo un magno 
evento a la Región”.  
F. Horta, productor RallyMobil.

“Argentina, que tiene 
fecha mundial, recibe un 
millón de personas. Hay 
que estar preparados”. 
A. Ortiz, alcalde penquista.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SIMON LARKIN, PRODUCTOR EJECUTIVO DEL WRC
En la Plaza de la Independencia, 

se llevó a cabo ayer el lanzamien-
to de la primera fecha del RallyMo-
bil 2018 “Gran Premio de Concep-
ción”, que el fin de semana abrirá 
la temporada del torneo tuerca 
más importante de Chile. 

La instancia fue encabezada por 
el alcalde penquista, Álvaro Ortiz, 
además de su par de Talcahuano, 
Henry Campos, quienes junto a 
diversas autoridades civiles y de 
orden, fueron testigos de la espe-
cial ocasión donde por primera 
vez la prueba será Candidate Event 
al World Rally Championship 
(WRC). 

En la oportunidad, se dieron a 
conocer los detalles sobre la últi-
ma etapa de postulación a una fe-
cha del campeonato para los años 
2019, 2020 y 2021. A juicio del or-
ganizador de la competencia na-
cional, Felipe Horta, una oportuni-
dad única para Bío Bío. “De lograr 
este objetivo, tendrá un impacto 
tremendo, considerando que 155 
cadenas televisivas en el mundo 
transmiten en vivo el Rally Mun-
dial; Concepción saldría al mun-
do”, aseveró. 

 
Prueba de fuego 

El RallyMobil partirá con la ha-
bitual ceremonia de salida el vier-

“Si estamos acá es 
porque Concepción 
puede tener el Mundial”

nes por la noche, para seguir con 
siete tramos el sábado y otros cin-
co el domingo, para un total de 
143.76 kilómetros cronometrados 
de un recorrido total de 483.21 km. 

Según Horta, la idea es ejecu-
tarlo lo más parecido al formato 
del WRC, con especiales transmi-
tidas en directo por TV y terminar 
con un Power Stage el domingo 
en la tarde. Todo, con el fin de sa-
tisfacer a los emisarios interna-
cionales que evaluarán la cita: Mi-

chelle Mouton, máxima autoridad 
en términos de control de seguri-
dad de la carrera y Simon Larkin, 
productor ejecutivo del WRC. 

“Una comisión de la Federación 
Internacional de Automovilismo 
(FIA) evaluará las condiciones de 
nuestra producción deportiva, 
cronometraje y control de seguri-
dad que, en definitiva, serán los 
grandes pilares a medir para el vis-
to bueno y tener el campeonato 
del mundo en Chile esos tres años”, 

detalló. 
Y agregó que “hay un antes y un 

después en términos de tener esta 
responsabilidad. Hoy estamos en 
todas las páginas de los diferentes 
rallies del planeta, todos están ex-
pectantes. Nosotros estamos tra-
bajando en este proceso de postu-
lación hace ya más de dos años y 
este último paso es el más impor-
tante, porque es la evaluación de-
portiva del organismo que regula 
el control deportivo de la compe-
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El directivo del campeonato del mundo de rally participó 
del lanzamiento de la 1ª fecha del torneo chileno, prueba 
de fuego para que la ciudad traiga el evento internacional.

tencia en el mundo”, sostuvo. 
 

Opciones avanzadas 
Sobre las reales posibilidades de 

que Concepción se adjudique sede 
mundial en una disputa que tiene 
frente a otros cuatro países (Nue-
va Zelanda, Croacia, Japón y Ke-
nia), se refirió el emisario austra-
liano Simon Larkin, quien dio cré-
dito a las opciones nacionales. 

“Dar un porcentaje no sería jus-
to, pues hay más candidatos. Sin 
embargo, la organización de la 
competencia no viene a ver un lu-
gar a menos que haya seguridad 
que cumple con los estándares para 
un evento de esta envergadura. No 
estamos aquí para perder nuestro 
tiempo ni el de la gente que nos 
está colaborando, tenemos la in-
tención que esto se concrete”, dijo. 

Larkin destacó asimismo, las 
bondades de la rutas penquistas. 
“Visitamos algunas esta mañana 
(ayer). Desde el tope de una mon-
taña tienes una vista maravillosa, 
ves mar, bosque y hermosos paisa-
jes. Y para un evento como el Mun-
dial de Rally, que tiene una audien-
cia que va de 55 a 60 mil personas 
por fecha, Chile ofrece hermosas 
postales. Nos tiene impresionado”.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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José acumuló su quinta 
tarjeta amarilla, mientras 
que el defensa difícilmente 
se recupere de su lesión.

Sin Bizama y  
en duda Pereyra 
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CÉSAR VALENZUELA EN SU REGRESO A HUACHIPATO 

“No demuestro lo mal 
que estoy, trato de 
ser feliz y positivo” 
Será titular mañana ante Unión Española, tras dos fechas 
alejado de la cancha. El volante agradeció el apoyo de la 
gente y se mantiene optimista ante la salud de su hijo. 

Lo echaban de menos y ya está de 
vuelta en el CAP. “Es un chico muy 
alegre y una persona ejemplar en 
términos de positivismo. Siempre 
está feliz para no decaer y que el 
grupo lo vea en buena forma”, dijo 
el DT del acero, Nicolás Larcamón, 
sobre César Valenzuela, quien esta 
semana se incorporó a los trabajos 
de un equipo que solo piensa en 
volver al triunfo mañana ante 
Unión Española. 

Pero, ¿Cómo está realmente el 
volante de Huachipato? El mismo 
César narró los duros días que ha 
vivido en las últimas semanas, tras 
el nacimiento de su hijo Joaquín 
que llegó al mundo con problemas 
graves de salud. Los pronósticos 
no eran ni son alentadores, pero la 
fe es lo último que se pierde. “Es una 
circunstancia difícil que estamos 
pasando como familia. Tenemos la 
esperanza de que todo saldrá bien 
y mi hijo se podrá recuperar. Hablé 
con la gente del club para volver a 
trabajar, pero tampoco dejar de 
lado a mi familia. Lo entendieron 
muy bien y ya estoy a disposición 
para poder jugar”, repasó César. 

En los momentos más delicados 
de salud del hijo del volante, el club 

llamó a varias cadenas de oración. 
“He recibido mucho apoyo y cariño 
de gente que ni conozco. Se valora 
y agradece muchísimo. Han sido 
fundamentales todas las oraciones 
en este proceso que, para nosotros 
como familia, ha sido sumamente 
complejo”, indicó Valenzuela. 

 
Siempre con una sonrisa 

Tal como Larcamón dijo, una de 
las características más valorables 
de Valenzuela, al margen de su ta-
lento en la cancha, es su muy buen 
sentido del humor y alegría que 
contagia en el camarín. “Hoy (ayer) 
hablaba con un profe y le decía que 
no soy de demostrar lo que estoy 
sintiendo. Puedo estar mal ahora, 
pero no lo demuestro. Trato de ser 
feliz y positivo, haciendo bien las 
cosas y no llevando mis problemas 
al trabajo. Busco ser feliz y alegre en 

Huachipato para contagiar a todo 
el grupo”, comentó el volante. 

El estado de salud de Joaquín es 
inestable y el volante lo tiene más 
que claro. “Todavía estamos en la 
incertidumbre sobre si todo saldrá 
bien o no. Mantenemos intacta la fe 
para que se recupere y pueda estar 
con nosotros”, cerró el volante, que 
mañana ante Unión Española será 
titular compartiendo en la mitad de 
la cancha junto a Jimmy Martínez 
y Claudio Sepúlveda. 

El resto de la formación ya está 
definida, aunque esperarán hasta 
último minuto al defensa Federico 
Pereyra, quien lo más probable es 
que no juegue por lesión. 

 
¿Y el rival? 

Sobre los hispanos, que parecen 
haber encontrado el rumbo en el 
campeonato, el DT Larcamón dijo 
que “todos sabemos que son un 
gran equipo. El semestre pasado 
fueron uno de los animadores del 
campeonato y no han perdido a 
grandes figuras. Cuentan con un 
gran DT e individualidades que han 
hecho un excelente trabajo”.

FOTO:AGENCIA UNO

Los primeros veinte minutos 
del pasado 3-1 de UdeC sobre U. 
La Calera fueron tan buenos, que 
una de las ideas que surgió tras el 
triunfo era que el DT había encon-
trado el equipo. 

El “Tigre” es inamovible en el 
arco y, al igual que los cuatro en el 
fondo, el mediocampo volvió a 
consolidarse. En ataque Pineda 
está marcando, Meneses volvió 
con un gol y Benítez, mostrando 
algo de intermitencia, siempre 
preocupa. Un equipo que logró 
dar vuelta un duro inicio y ahora 
es protagonista del campeonato, 
ubicándose en el tercer lugar con 
17 puntos. 

“Si no le ganamos a Everton se 
termina la racha de la que todos 
están hablando, pero a nosotros 
no nos interesa esa estadística, 
nos interesa ser un equipo muy 
competitivo que sale a jugar de 
una manera determinada y un 
grupo de jugadores que se entre-
ga al máximo por lograr buenos 
resultados”, comentó Francisco 
Bozán, DT del Campanil. 

 
Rival ¿fácil? 

El ejercicio más sencillo, casi 
siempre, es darle en el piso a un 
equipo que se ubica en el fondo de 
la tabla. Everton comparte junto 
a Audax Italiano el último lugar de 
la tabla con solo seis puntos de 27 
posibles, rendimiento del 22,2% 
que no tiene conforme a nadie en 
Viña del Mar. 

“Siento que Everton es un gi-
gante medio dormido. Es el mis-
mo Everton que peleó el campeo-
nato, con los mismos jugadores y 
un gran DT. Han pecado un poco 

de imprecisión en la última juga-
da. Tienen muchas situaciones 
de gol y son intensos. Nos preocu-
pan. Es un rival duro”, dijo Bozán. 

 
Con ambición 

UdeC acumula cinco festejos 
en línea en el torneo y el plantel 
del Campanil apuesta por entrar 
en la historia del club. “Hemos 
leído que si sumamos un triunfo 
más, lograríamos algo histórico 
en las campañas de la UdeC. Que-
remos eso, dejar algo importante 
en este club y pelear en la parte 
alta que es lo que nos motiva a to-
dos. A Everton lo enfrentamos 
con la misma seriedad que juga-
mos el resto de los partidos. Estu-
vimos en esa posición, luchando 
partido a partido por ganar y sa-
lir de ahí jugándonos todas las 
cartas. La idea es obtener un nue-
vo triunfo y daremos todo para 
ello”, indicó el lateral del Campa-
nil, Ronald de la Fuente. 

Como ha sido costumbre desde 
hace semanas, el entrenador no 
ha parado un equipo titular en 
los entrenamientos y, aunque el 
equipo no debiese sufrir mayores 
modificaciones, la posibilidad de 
incluir un Sub 20 desde el primer 
minuto es barajada por el DT.
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Apremiados por el minutaje 
juvenil, el DT Bozán baraja 
incluir un juvenil entre  
los once titulares.

¿Vuelve el Sub 20 
a la cancha?

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl 

Bozán: “Everton es como 
un gigante dormido”
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es el mínimo que disputará 
cada equipo participante. 
Torneo se realizará del 23 de 
abril al 2 de julio. 

Partidos
11

El campeón se llevará $600 
mil más copa y medallas, el 
segundo $300 mil y el 
tercero $150 mil.

Atractivos premios 
para los mejores

Nueva Corrida Trail en Nevados de Chillán
Una oportunidad para compar-

tir en familia, en un ambiente pri-
vilegiado practicando deporte. 
Este domingo, desde las 9 horas, se 
llevará a cabo una nueva Corrida 
Trail en las faldas del Volcán Neva-
dos de Chillán. 

En esta ocasión, la actividad con-
templará tres recorridos: 2K Ton-
ducos ( familiar), 5K Carpinteros 
(intermedio) y 10K Zorros (inter-
medio alto), y se premiarán a los 
tres primeros lugares de las distin-
tas categorías. 

Este evento recreativo tendrá 
lugar en la montaña, entre sende-
ros rodeados de abundantes ár-
boles nativos, y su punto de co-
mienzo y de término será en el an-
darivel “El tata”.  Todo esto, 

trarse otros detalles relacionados a 
la actividad. 

La entrega del kit de la compe-
tencia, para quienes se hayan ins-
crito en Welcu.com y lleven su com-
probante, comenzará a partir de 
las 9 de la mañana en Base Tata 
(Domo Nevados) el día del evento 
y las primeras 250 personas que 
lleguen a retirar su número ten-
drán derecho a una polera. 

Posterior a la entrega del kit, al-
rededor de las 9:30, se realizará un 
divertido calentamiento con cla-
ses de zumba para, posteriormen-
te, dar inicio a la carrera. El recorri-
do contará con cuatro puntos de hi-
dratación y también con servicios 
de ambulancia para garantizar a 
las familias una grata experiencia.

 FOTO:GENTILEZA NEVADOS DE CHILLÁN

ACTIVIDAD permite conectarse con un privilegiado entorno natural. 

Inscripciones estarán 
abiertas hasta hoy en el sitio 
welcu.com/nevadosdechilla
n/corrida-nevados.

Todavía hay tiempo 
para anotarse

rodeado de un paisaje incompara-
ble de otoño nevado. 

El valor de la inscripción es de 12 
mil pesos (se paga de 13 años en 
adelante) y este proceso estará 
abierto hasta hoy, a través del sitio 
www.nevadosdechillan.com/aloja-
miento/promocion/corrida-neva-
dos. Allí, además, pueden encon-

Campeonato Campanil UdeC se 
alista para su puntapié inicial

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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TORNEO SE LLEVARÁ A CABO EN NUEVO COMPLEJO DEL CLUB

Una gran oportunidad para los 
amantes del fútbol es la Copa Cam-
panil UdeC by Todo Deporte Diario 
Concepción. El torneo, que comen-
zará a disputarse este lunes en el 
nuevo complejo de la institución 
(ubicado en el kilómetro 1,4 cami-
no a Penco), tendrá un formato y re-
galos para los participantes que no 
son comunes de encontrar en even-
tos similares en la intercomuna. 

La cita, que es presentada por 
“Al fin le achunté” de Lotería, se ju-
gará bajo el sistema todos contra 
todos, garantizando un mínimo de 
11 partidos para todos los equipos 
participantes. La competencia se 
extenderá hasta el lunes 2 de julio 
y quien acumule mayor puntaje a lo 
largo de su desarrollo será el cam-
peón. En caso que haya dos elencos 
igualados, el primer criterio de de-
sempate será la diferencia de gol. 

El monarca se llevará un premio 
de $600 mil más copa y medallas, el 

segundo lugar recibirá $300 mil 
más medallas y el tercero obtendrá 
$150 mil más medallas. 

Todos los encuentros de cada fe-
cha se disputarán de forma simul-
tánea, de 19 a 20 horas, y el campeo-
nato tendrá una completa cobertu-
ra en las redes sociales del CD 
Campanil UdeC, con entrevistas, 
fotografías y transmisión en vivo. 

La inscripción tiene un costo de 
$360.000 por equipo (mínimo 8 y 
máximo 12 jugadores) y cada elen-
co recibirá gratis una indumenta-
ria completa (camiseta, shorts y 
medias) que deben utilizar a lo lar-
go del torneo y un balón de fútbol 
N°5. Una vez que un elenco esté 
formalmente anotado, se coordina-
rá la entrega de estos elementos. 

FOTO:GENTILEZA CD UDEC

Competencia, que aún tiene abiertas sus inscripciones, ofrecerá elementos distintos a otras 
similares. Por ejemplo, cada equipo participante recibirá de regalo una indumentaria completa. 

Para solicitar planilla de registro 
y cualquier duda en relación al tor-
neo, se puede escribir al correo ad-
m i n i stra c i o n @ c d c a m p a n i lu -
dec.cl o bien comunicarse al telé-
fono +56940277963.
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TODOS LOS LUNES

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

7/20 8/22
LOS ÁNGELES

10/27
SANTIAGO

10/23
CHILLÁN8/26

RANCAGUA

11/23
TALCA

7/21
ANGOL

5/20
TEMUCO

12/16
P. MONTT

9/18
VIERNES

10/17
SÁBADO

11/17
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Ema

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 458-472

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Mar

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena 389

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300
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